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КУРСЫ ВАЛЮТ

♦  ОТДЫХАТЬ, ТАК С КОМФОРТОМ. Более 
37 тысяч детей из Северной Осетии отдохнут 
в этом году в оздоровительных учреждениях 
республики и Краснодарского края. На кам-
панию выделено 232 млн рублей из бюджета 
республики. Сейчас обновляют реестр учреж-
дений отдыха, состоящий из 140 организаций. 
Объекты уже начали готовить к приему детей.
♦  БЕЗ ЯМ И УХАБОВ. Во Владикавказе в 

2023 году запланирован ремонт более 40 участ-
ков дорожного полотна, в том числе в рамках 
национального проекта «Безопасные и каче-
ственные дороги» отремонтируют порядка 30 
участков. Работы начнутся с наступлением теп-
ла. По словам начальника отдела Управления 
дорожного строительства АМС г. Владикавказа 
Чермена Габеева, основные – участок проспек-
та Коста, где в прошлом году меняли рельсы, 
улицы Коцоева, Декабристов и др. Приоритет 
имеют не только центральные улицы, но и те, 
на которых расположены социально значимые 
объекты. 
♦  НОВАЯ ЖИЗНЬ НАБЕРЕЖНОЙ. Пред-

ставители архитектурного бюро Олег Шапиро 
и Иван Крашенинников представили проект 
благоустройства набережной реки Терек ру-
ководству Владикавказа. Главная идея кон-
цепции – возвращение природы в город. Есть 
возможность сделать и спуски к воде. Глава 
АМС г. Владикавказа Вячеслав Мильдзихов 
отметил, что проект объемный и требует до-
работки, прежде чем результаты будут пред-
ставлены общественности. 
♦  ДЛЯ «СОЛНЕЧНЫХ» ДЕТЕЙ. В Моздок-

ском центре «Вовин дом» для детей с син-
дромом Дауна презентовали новый проект 
«Цифронавтика», направленный на обучение 
компьютерным навыкам людей с ограничен-
ными возможностями. Событие приурочено к 
Международному дню человека с синдромом 
Дауна. Сегодня АНО «Вовин дом» объединяет 
около 100 человек с ограниченными возмож-
ностями здоровья. 
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По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 22 марта 
по республике ожидается облачная с прояснениями погода, без 

существенных осадков. Утром местами туман. Температура воздуха 
по республике 10–15, во Владикавказе – 10–12 градусов тепла.

По данным ФГБУ «Северо-Кавказская ВС»: в горах лавиноопасно.

Аслан Галазов:
о государственной 
культурной политике

Векторы развития 
Моздокского района

В следующем 
номере:

Мы – россияне!

Âîåííûé êîìèññàðèàò Ðåñïóáëèêè 
Ñåâåðíàÿ Îñåòèÿ – Àëàíèÿ

совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляет набор граждан, же-
лающих заключить контракт на прохождение во-
енной службы в Вооруженных силах Российской 
Федерации. Рассматриваются граждане в возрас-
те от 18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний 
по здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

СОТРУДНИЧЕСТВО 
«Лента» планирует 
открыть гипермаркет во 
Владикавказе

ПОТЕНЦИАЛЬНЫЙ 
ИНВЕСТОР
Перспективы сотрудничества 
между республикой и 
известной российской 
компанией обсудили на 
рабочей встрече Глава 
РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО и 
представители руководства 
ведущего многоформатного 
продуктового ритейлера в 
стране.

И. БЯЗРОВА

Директор по развитию и строительству 
ООО «Лента» Максим Вахтин сообщил, 
что торговая сеть представлена более чем 
250 гипермаркетами и является самой боль-
шой в России. Компания, по словам гостя, 
давно рассматривала Северную Осетию в 
качестве площадки для открытия торговой 
точки и теперь готова вложить инвестиции 
в строительство крупного магазина в сто-
лице республики.

– Это интересное для нас предложение, 
мы в свою очередь открыты для сотрудни-
чества. Но самое главное для нас в данном 
вопросе – создание выгодных условий для 
местных производителей и продвижение 
их продукции. Мы готовы помочь вам нала-
дить с ними взаимодействие, чтобы товары, 
произведенные в Осетии, были макси-
мально широко представлены на полках 
«Ленты», – обратился Сергей Меняйло к 
потенциальным инвесторам.

Представители компании подтвердили, 
что одним из главных принципов при от-
крытии гипермаркета во Владикавказе 
будет являться высокая доля присутствия 
местных поставщиков. Глава Северной 
Осетии попросил гостей детально про-
думать все возможные лояльные условия 
для товаропроизводителей республики 
для их присутствия на прилавках будущей 
«Ленты».

Данные условия, как и другие детали ре-
ализации проекта, компания представит на 
рассмотрение Совета по инвестициям при 
Главе РСО–А, а затем после их одобрения 
стороны – компания и республика – подпи-
шут инвестиционное соглашение.

ВОПРОС ДНЯ  

Им все по плечу?
Поговорим о «неженских» профессиях

Регина БИЦИЕВА, бизнес-тренер: 
– Слово «бизнес-тренер» у многих вызы-

вает ассоциацию с солидным мужчиной в 
строгом костюме. Когда я искала себя в про-
фессии, то пришла к выводу: мне интересно 
учить, но не детей, а взрослых. Начинала 
свой путь в мужском коллективе, благодаря 
ему и стала бизнес-тренером. Мой стаж 
работы на этом поприще – почти 15 лет. И 
тогда этим делом занимались мужчины. А 
потом появились девушки. Если девушка це-
леустремленная, имеет стержень, гибкость 
характера, а бизнес-тренер должен уметь 
выстраивать коммуникации, то почему нет. 
Коллеги- мужчины меня воспринимают на 
равных. С одной стороны, это хорошо, но 
иногда так хочется побыть слабой женщиной. 

Сергей САВИН, водитель такси: 
– Считается, что некоторые профессии – 

исключительно мужские. Они связаны с тя-
желым физическим трудом, выносливостью 
и смелостью. Но как показывает практика, 
женщины ничем не уступают мужчинам в 
этих качествах и могут смело работать в 
традиционно «мужских» профессиях. Есть 
у меня знакомая, она долго работала опе-
ратором башенного крана, у нее отлично 
получалось. По ее словам, главное удо-
вольствие – это красивые виды с высоты. 
Ну и, конечно, хорошая зарплата – тоже не 
последнее дело.

Игорь ДЗАГОЕВ, проектировщик:
– Как-то меня подвозила на такси жен-

щина. Разговорились. Она призналась, что 
работа для нее сложная, нервная. Но пока 
устроиться на другую не получается.

Честно говоря, я ей посочувствовал. Тут 
мужчинам непросто приходится – работа в 
такси изнурительная, конкуренция большая. 
И женщине в этой круговерти, конечно, не 
очень комфортно.

Но, с другой стороны, пришел к выводу, 
что женщина за рулем более дисциплиниро-
ванная, ответственная, доброжелательная. 
Просто общество еще не готово к тому, что-
бы она выполняла работу, которая всегда 
считалась мужской.

Владимир СОЛОМАТИН, пенсионер:
– За свою долгую жизнь мне довелось 

познакомиться со многими женщинами, 
чьи специальности никак не соответство-
вали романтическому образу чеховских 
барышень. Среди них были колхозницы, 
операторы строительных башенных кра-
нов, работницы заводов «Электроцинк», 
«Победит», ВРЗ, оборонных предприятий, 
водители трамваев и троллейбусов (были у 
нас когда-то и такие)…

По большому счету «женских» профессий 
не так уж и много, но очень часто жизнь за-
ставляет красивую половину человечества 
выполнять и мужскую работу!

Елизавета БИГУЛОВА, крановщица:
− Интерес к этой профессии у меня воз-

ник еще в детстве. Когда я проходила мимо 
стройки и видела подъемные краны, всегда 
останавливалась, чтобы понаблюдать за 
их работой. Тогда я еще не понимала, как 
сложно управлять ими, только догадыва-
лась. Высоты никогда не боялась, поэтому в 

первый раз, когда поднялась на кран, страха 
не было. Я волновалась лишь за управление 
им. Но быстро освоилась, благо у меня были 
хорошие наставники, опытные. Сама я про-
работала крановщицей более 30 лет. Сейчас 
уже на пенсии. 

Давид БАГАЕВ, г. Владикавказ:
– Сегодня женщина-строитель, таксист 

или автомеханик мало кого может сильно 
удивить. В последнее время представитель-
ницы прекрасного пола все чаще работают 
на совсем не женских специальностях. Что 
это: желание быть наравне с мужчинами 
или, возможно, безысходность?.. Но какова 
бы ни была причина, я все же за то, чтобы 
профессии делились на женские и нежен-
ские. «Слабый» пол не должен заниматься 
тяжелым физическим трудом, чинить огром-
ные машины и уж тем более подвергать свою 
жизнь опасности. 

Нина МИРГОРОДСКАЯ, водитель такси, 
г. Моздок:

– Работы я не боюсь, мне неважно, муж-
ская она или женская, если мне по плечу. 
Водить машину – не такой уж и тяжелый 
труд сегодня. Просто сам вид деятельности 
предполагает необходимость находиться 
вне дома, что непривычно для хозяйки и 
мамы особенно. Собственно, все работаю-
щие женщины полжизни проводят вне дома. 
Хотя, конечно, здесь еще требуется стрес-
соустойчивость: опасности на дороге могут 
возникнуть, как говорится, даже на ровном 
месте. Ну а в какой профессии сегодня не 
нужна стрессоустойчивость?

ПРОФЕССИЯ  Женщине-участковому уполномоченному полиции приходится работать без всякой 
скидки на «слабый» пол

СВОБОДНАЯ ОТ СТЕРЕОТИПОВ

В современном мире практически не осталось сфер 
деятельности, где бы женщины не трудились наравне с 
мужчинами. Никого уже не удивляют женщины-пожарные, 
астронавты, строители... Сегодня они работают и в бизнесе, 
занимаются и политикой.

Зарина КАБИСОВА

Есть профессии, которые по привыч-
ке принято называть «неженскими», 
многие из них связаны со службой в 
силовых структурах. И даже такая по-
настоящему трудная и ответственная, а 
порой и опасная, как участковый упол-

номоченный полиции, не устояла под 
натиском прекрасного пола. 

Марина Гогаева – участковый упол-
номоченный, капитан полиции. Она с 
детства мечтала об этой профессии. И 
хотя это совсем не женское дело, никогда 
не жалела о выбранном пути.

«Мне всегда нравились люди в форме, 
мечтала о том, что когда-то и сама смогу 
ее носить. Очень хотелось помогать 
гражданам, решать их проблемы», – при-
знается участковый. 

В органах полиции девушка служит 
уже 6 лет и за все это время ни разу не 
была привлечена к дисциплинарной от-
ветственности. На ее участке № 5 города 
Ардона проживают более 2000 человек. 
Здесь расположены образовательные уч-
реждения, предприятия, городской Дом 
культуры, автомобильная школа. 

На вопрос: «Насколько сложно быть 
девушкой-участковым?» Марина от-
ветила:

«Нелегко. Все-таки работа подраз-
умевает контакт с особым контингентом 
– лицами, состоящими на профилактиче-
ском учете. Но иногда это даже помогает, 
так как к женщине относятся у нас с 
уважением. Сам факт того, что к ним об-
ращается девушка в форме, побуждает 
их быть более сдержанными». 

Рабочий день ненормированный, с 
большим спектром деятельности. За день 
нужно успеть обойти всех своих жителей, 
чтобы каждый знал своего участкового в 
лицо и то, как с ним связаться в случае 
чего. Порой люди обращаются не только 
по поводу какой-либо проблемы, но и 
просто за консультацией. 

«Основная работа участкового упол-
номоченного – профилактика правонару-
шений и преступлений. Поводы разные: 
бытовые конфликты, шумные соседи 
и беспокойные подростки, заведения 
с дурной репутацией и «нехорошие» 
квартиры, – объясняет Марина. – С этой 
целью мы проводим различные беседы 
с лицами, состоящими у нас на учете. 
Проводим проверку неблагополучных 
семей, ведем разъяснительные беседы с 
населением. Также в наши обязанности 
входит проверка лиц, владеющих оружи-
ем, чтобы не были нарушены правила его 
хранения и ношения».

С неприглядными сторонами нашей 
жизни ежедневно приходится иметь 
дело участковому без всякой скидки на 
«слабый» пол, проявляя в борьбе с этими 
явлениями неженскую смелость, волю и 
бесконечное женское терпение.

На вопрос о том, как коллеги-мужчи-
ны реагируют на работу с ней плечом к 
плечу, отвечает, что они всегда готовы 
помочь и поддержать, но без каких-либо 
поблажек. Ведь на службе все равны: 
и мужчины, и женщины. Они знают: эта 
хрупкая на вид девушка способна по-
ставить на место любого, кто угрожает 
безопасности и спокойствию жителей.

Для того чтобы работать в полиции, 
нужно обладать немалым багажом зна-
ний. Но это ничуть не пугает участкового, 
она постоянно совершенствует свои 
знания и навыки. 

За все годы службы в полиции Марина 
Олеговна не раз была поощрена грамо-
тами и благодарственными письмами как 
отделом полиции г. Ардона, так и Мини-
стерством внутренних дел по РСО–А.

РЕФОРМА ЖКХ В республике 
реализуются мероприятия по 
модернизации коммунальной 
инфраструктуры

ВОДА ИДЕТ
С ОПЕРЕЖЕНИЕМ!
Эту работу успешно осуществляет управление 
капитального строительства министерства ЖКХ, 
топлива и энергетики. О проделанной работе и планах 
на ближайшие годы «СО» рассказал его руководитель 
Валерий ГАБУЕВ.
Беседовал Всеволод РЯЗАНОВ

– Валерий Казбекович, по ка-
ким направлениям ваше управ-
ление ведет работы? И строи-
тельство каких объектов запла-
нировано в этом году?

– В целом все работы по рекон-
струкции существующих и строи-
тельству новых объектов инфра-
структуры ЖКХ ведутся в рамках 
национального проекта «Чистая 
вода» и двух федеральных про-
грамм – «Развитие СКФО» и «Обе-
спечение граждан жильем и комму-
нальными услугами».

В текущем году осуществляют 
десять крупных проектов общей 
стоимостью чуть меньше 4,2 млрд 
руб. Это очень серьезные капи-
тальные вложения в масштабах 
нашей республики, которые зна-
чительно улучшат обеспеченность 
ее жителей качественной питьевой 
водой и существенно снизят на-
грузку на экологию.

Связано это с реконструкцией и 
строительством водных каптажей, 
коллекторов и сетей, ливневых ка-
нализаций и очистных сооружений.

– Расскажите о проектах под-
робнее.

– Начну с Беслана, где осущест-
вляются самые крупные проек-
ты – реконструкция сетей водо-
провода стоимостью 1,27 млрд 
руб., бытовой канализации – более
1 млрд и ливневой – свыше 125 млн, 
а также благоустройство парка – 
почти 400 млн.

Первый из них был рассчитан на 
три года – 2022–2024, однако в свя-
зи с тем что в следующем году ис-
полняется 20 лет со дня бесланской 
трагедии, в городе запланирован 
большой объем ремонтно-строи-
тельных работ, в том числе дорож-
ных. По договоренности с органами 
местной власти мы резко сократили 
сроки реконструкции водопрово-
дных сетей, чтобы облегчить стро-
ительство городских дорог.

(Окончание на 2-й стр.)

ПОДПИСКА-2023
ÎÑÒÀÂÀÉÒÅÑÜ Ñ ÍÀÌÈ!

Уважаемые читатели «СО»!
В период с 6 февраля по 31 марта в респу-

блике проводится досрочная подписка на 
2-е полугодие 2023 года. Подписная цена на 
газету «Северная Осетия» на период проведе-
ния досрочной подписной кампании остается 
на уровне цен 1-го полугодия 2023 года.

С 1 апреля, в основную подписную кампа-
нию 2-го полугодия 2023 года, подписная цена 
на газету станет выше из-за увеличения коли-
чества выходов во втором полугодии.

Воспользуйтесь предоставленной возможно-
стью и уже сейчас оформите подписку на «СО» 
на 2-е полугодие!

ЛУННЫЙ ДЕНЬ
1 2

Находить контакт с населением – очень важно в работе участковогоНаходить контакт с населением – очень важно в работе участкового



22 марта 2023 года № 47 (28726)
В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ22

2

ФОРУМ  Движение 
«Единой России» 
представило 
инициативы по 
поддержке женщин

ПОЛЕЗНЫЙ 
ОПЫТ
Поддержку НКО 
и организацию 
гуманитарных миссий, 
место и роль женщин в 
политической системе 
России, реализацию 
национальной стратегии 
в их интересах обсудили 
участницы первого 
всероссийского форума 
партпроекта «Женское 
движение «Единой 
России». Он собрал почти 
300 участниц со всей 
страны.

Альбина ШАНАЕВА

Несмотря на то что это один из 
самых молодых проектов «Единой 
России», он реализуется уже в 70 
регионах страны и в ближайшее 
время запустится в Запорожской 
и Херсонской областях, сказал на 
пленарном заседании форума се-
кретарь генсовета партии Андрей 
Турчак.

«Женское движение «Единой Рос-
сии» вносит существенный вклад 
в нашу Победу. Хотел бы поблаго-
дарить за участие в гуманитарной 
миссии «Единой России». Вы вместе 
с нами собираете гуманитарную 
помощь, шьете обмундирование, 
плетете маскировочные сети. Но 
самое главное – поддерживаете 
жен, матерей ребят, которые сей-
час на фронте. Оказываете помощь 
семьям погибших бойцов. Более 
чем в 50 регионах работают курсы 
сестринского дела. Многие из жен-
щин, прошедшие их, отправляются 
в зону СВО», – сказал он.

В сфере занятости «Женское дви-
жение «Единой России» активно 
сотрудничает с минтруда. В ряде 
регионов при поддержке партпро-
екта действуют женские клубы при 
центрах занятости.

Отдельное направление ра-
боты партпроекта – поддержка 
женского предпринимательства. 
В 47 субъектах страны уже прош-
ли тематические мероприятия при 
поддержке минэкономразвития с 
участием центров «Мой бизнес». 
Эти площадки собрали более 1,5 
тысячи участниц. Для поддержки 
мам-предпринимателей минэк вме-
сте с «Женским движением «Единой 
России» учредит специальный грант. 
Претендовать на его получение 
смогут и представительницы новых 
регионов.

Также поддержку получат жен-
щины, которые решили попробовать 
себя в политике. Лидеры «Женского 
движения «Единой России» станут 
наставниками участниц кадрового 
проекта партии «ПолитСтарт» и бу-
дут сопровождать их в ходе предва-
рительного голосования и во время 
избирательной кампании.

Помимо этого участницы форума 
предложили запустить два соци-
альных проекта. Онлайн-платфор-
му взаимопомощи «За своих», где 
каждый регион сможет разместить 
информацию о своих НКО, бизнесе, 
производителях и поставщиках, 
которые с начала СВО помогают 
военным и мирным жителям новых 
регионов. А также проект об исто-
риях подвига «Людям о людях». Он 
поможет распространить информа-
цию о людях, которые вносят свой 
вклад в Победу.

Северную Осетию на форуме 
представили региональный коор-
динатор партпроекта«Женское 
движение «Единой России», депу-
тат парламента республики Ири-
на Дзгоева и председатель обще-
ственного совета проекта Людмила 
Тихонова. 

«Форум подарил множество впе-
чатлений и ярких встреч. В одном 
месте собрались столько умных, 
активных, прекрасных женщин! 
И каждая полна решимости при-
менить опыт, знания, навыки для 
воплощения в жизнь проектов на 
благо развития нашей страны, – по-
делилась Ирин а Дзгоева. – Повест-
ка была достаточно насыщенной: 
мы обсуждали поддержку неком-
мерческих организаций и женского 
предпринимательства, организа-
цию гуманитарных миссий, влияние 
женщин на политическую систему 
России, реализацию национальной 
стратегии в интересах женщин. Это 
полезный опыт, который пригодится 
нам в решении задач на региональ-
ном уровне».

Партпроект «Женское движе-
ние «Единой России» начал работу 
летом 2022 года. Это широкое жен-
ское сообщество представителей 
общественных движений, неком-
мерческих организаций, депутатов, 
предпринимателей, волонтеров и 
активистов. На платформе партии 
участницы движения прорабаты-
вают и продвигают социальные, 
гуманитарные, культурные проекты 
для защиты интересов женщин, а 
также для поддержки участников 
спецоперации и их семей. 

ТЕХНОЛОГИИ  Во Владикавказе 
открылся центр беспилотной авиации 
«Феникс»

ЛЕТАЮЩИЕ 
ПОМОЩНИКИ
В последнее время беспилотная авиация 
получила активное развитие. Свое начало она 
берет еще с первой половины ХХ века, однако в 
последние несколько лет ей стали уделять особое 
внимание: как по гражданскому направлению, 
так и по военному. 

Зарина КАБИСОВА

Прорыв в технологиях открыл огромные перспективы применения 
беспилотных летательных аппаратов для гражданских целей, 
и многие страны мира активно занимаются разработкой и 
совершенствованием беспилотных систем. 

Различные дроны, мультикоптеры и другие летающие помощники 
успели найти успешное применение практически во всех сферах 
нашей жизни. Это доставка грузов,геодезия, туризм, строительство, 
культурно-массовые мероприятия, журналистика, фото- и 
видеосъемка, безопасность, сельское хозяйство, лесоохрана, мони-
торинг различных объектов и трафика, поиск людей. И это далеко 
не полный список тех работ, которые могут осуществлять дроны. 
Диапазон их возможностей расширяется с каждым днем. 

В последнее время эти аппараты стали неотъемлемой частью 
и современной армии. Они способны выполнять обширный спектр 
задач, связанных как с разведкой, так и с непосредственным 
уничтожением сил и средств противника. А вот специалистов, 
которые умеют с ними работать, очень мало. Чтобы восполнить 
этот пробел, при поддержке и непосредственном участии Чермена 
Дзгоева (на фото слева) у нас в республике открылся первый 
центр беспилотных авиационных систем «Феникс». Генеральный 
директор организации Александр Тотиков (справа) признается, 
что увлекается беспилотной авиацией давно, а учитывая реалии 
сегодняшнего дня появилось и желание развивать это направление 
у нас в республике. Для этих целей и был создан «Феникс».Свою 
главную задачу они видят в том, чтобы вывести республику на 
новый технологический уровень, поддержать усилия главы Сергея 
Меняйло в этом направлении, а также оказать помощь нашим бойцам 
на передовой.

«Потребность в операторах беспилотных аппаратов очень велика. 
Дефицит кадров в данной сфере катастрофический. Это одна из 
немногих причин создания центра, – отмечает Александр Валерьевич. 
– В настоящее время у нас идет активное сотрудничество с учебными 
заведениями и организациями, которые осуществляют обучение 
пилотированию на федеральном уровне. Пытаемся также развить 
направление радиоэлектронной борьбы (РЭБ), что позволит нам 
оказывать значительное противодействие противнику».

Это направление – РЭБ – сегодня тоже очень востребовано, 
практика показывает, что в этом плане мы уязвимы, поскольку 
малые БПЛА при определенных условиях могут преодолевать 
защиту средств ПВО и создавать угрозу для наших бойцов и мирного 
населения. 

На сегодняшний день в центре «Феникс» уже проводились 
семинары для ребят из наших подразделений и сотрудников силовых 
структур, во время которых они осваивали новые приемы, методы 
и способы применения беспилотных аппаратов на линиях огневого 
соприкосновения. 

В скором времени в центре планируют создать учебный класс 
с симуляторами. Уже приобретено необходимое оборудование 
для ремонта и создания беспилотных аппаратов, в частности, 
квадрокоптеров. Ребята смогут как собирать, так и ремонтировать 
дроны самостоятельно. 

«Так же очень активно идет развитие гражданского направления 
в сфере беспилотной авиации. Так, при поддержке ректора СОГУ 
Алана Огоева мы планируем запустить несколько совместных, уже 
подготовленных, программ для обучения операторов беспилотных 
летательных аппаратов как для студентов военной кафедры, так 
и для всех желающих. Будем обучать операторов беспилотных 
авиационных систем, а также внешних пилотов», – добавил 
генеральный директор центра «Феникс». 

Сегодня без IT-технологий уже не обходится ни одна сфера, а судя 
по тому, что они развиваются семимильными шагами, в будущем БПЛА 
завоюют еще большее пространство, и, значит, квалифицированные 
специалисты в этой области будут очень востребованы.

СВЯЗИ  В дни празднования Нового года по восточному календарю в Осетии 
побывали почетные гости

НАВРУЗ, МОЛОДОСТЬ И ДРУЖБА
СКГМИ (ГТУ) с рабочим визитом посетили 
Генеральный консул Генерального консульства 
Республики Узбекистан в ЮФО и СКФО в Ростове-
на-Дону Бурхан АЛИКУЛОВ и консул Генерального 
консульства Республики Узбекистан в ЮФО и СКФО 
в г. Ростове-на-Дону Хужабахлил АСАМОВ. 

Залина ГУБУРОВА

Делегацию Узбекистана встре-
чали ректор СКГМИ (ГТУ) Игорь 
Алексеев, и.о. руководителя 
Представительства МИДа в г. 
Владикавказа Багир Мамиев, 
третий секретарь Аслан Гутиев, 
первый замминистра РСО–А по 
национальной политике и внешним 
связям Андрей Бессонов, началь-
ник Управления международных и 
внешних связей СКГМИ (ГТУ) Нина 
Орлова, руководитель местной 
общественной организации «Уз-
бекская национально-культурная 
автономия» Суяркул Ураков.

Сначала гости побывали в Му-
зее истории СКГМИ. Директор 
Нелли Фидарова познакомила 
их с богатой историей вуза, проде-
монстрировала геологические экс-
понаты, собранные выпускниками 
института в разных уголках Земли. 
Увидели гости и творческие ра-
боты студентов: макет студенче-
ского городка – генеральный план 
развития СКГМИ (ГТУ), изделия 
студентов-выпускников кафедры 
«Технология художественной об-
работки металлов». Памятную за-
пись в «Книге отзывов» после экс-
курсии оставил Бурхан  Аликулов.

Генконсульство с момента от-
крытия активно сотрудничает с 
СКГМИ и другими вузами региона. 
Российские вузы осуществляют 
прямое взаимодействие с образо-
вательными учреждениями Узбе-
кистана. На сегодня имеются меж-
правительственные соглашения и 
меморандумы, происходит обмен 
студентами. По словам Бурхана  
Аликулова, представители моло-
дежи Узбекистана нередко хотят 
учиться на территории России, 
где уровень образования высок. А 
специальности СКГМИ считаются 
одними из передовых в регионе, 

поэтому экономика Узбекистана 
заинтересована в специалистах, 
получивших образование в таких 
университетах. Прозвучали слова 
благодарности в адрес руковод-
ства республики, института, а так-
же диаспоры в лице руководителя 
Суяркула Уракова.

Ректор СКГМИ Игорь Алексеев 
отметил, что это уже вторая встре-
ча за последние полгода: «Наш 
университет стал площадкой 

дружбы, мира, сотрудничества и 
взаимопонимания. Мы много рабо-
таем над тем, чтобы иностранные 
студенты комфортно чувствовали 
себя на территории Осетии и вуза 
и получали современное образо-
вание».

В конференц-зале научного цен-
тра за «круглым столом» гости 
обсудили «Успешные практики 
академического сотрудничества 

Российской Федерации и Респу-
блики Узбекистан (на примере 
интернационализации СКГМИ 
(ГТУ)». 

В самом начале мероприятия 
Игорь Алексеев поделился важ-
ными новостями: «Мы очень вни-
мательно относимся к нуждам 
студентов. Нам, наконец, удалось 
договориться с нашими партне-
рами: в этом году впервые ино-
странные студенты университе-
та получат возможность пройти 
практику в России, на предпри-
ятии «Росолово». Более того, со 
стороны работодателя есть за-
интересованность в том, что при 
желании выпускники могут там 
трудоустроится. В этом году мы 
планируем провести масштабную 

реконструкцию нашего общежи-
тия, чтобы проживание в кампусе 
стало более комфортным. Запла-
нирован большой объем работ, 
которые должны быть завершены 
к новому учебному году».

Бурхан  Аликулов сердечно по-
здравил присутствовавших с на-
циональным праздником тюркских 
народов Наврузом – символом 
пробуждения и обновления при-

роды, началом нового года по вос-
точному календарю, пожелав ре-
бятам успехов в новом году: «Мы 
все понимаем, что прогресс зави-
сит прежде всего от потенциала 
молодежи, от вашего стремления 
к знаниям, достижения вершин 
науки – словом, от вашего всесто-
роннего гармоничного развития. 
Мы высоко ценим молодежь, об-
ладающую чувством собственного 
достоинства, ставящую высокие 
цели, готовую на равных соревно-
ваться во всех сферах с ровесни-
ками со всего мира».

Начальник Управления меж-
дународных и внешних связей 
СКГМИ (ГТУ) Нина Орлова по-
делилась интересными сведени-
ями. Так, за минувший год число 
иностранных студентов в СКГМИ 
кратно увеличилось, что являет-
ся следствием активной работы 
международного управления. Сту-
денты из Узбекистана, а также из 
других государств привлекаются к 
участию в приоритетных проектах 
вуза, в том числе в рамках феде-
рального проекта «Россия – при-
влекательная для учебы и работы 
страна». Развивается сотрудни-
чество с другими российскими ву-
зами. Узбекские студенты универ-
ситета участвовали в творческих 
конкурсах на площадках РУДН и 
Московского политехнического 
университета. Свою положитель-
ную роль в процессе адаптации 
иностранных граждан играет и 
тесная кооперация с различны-
ми профильными ведомствами: 
с Министерством РСО–А по на-
циональной политике и внешним 
связям, Республиканским домом 
дружбы и местной общественной 
организацией «Узбекская нацио-
нально-культурная автономия».

Официальная часть заверши-
лась концертом студентов из Узбе-
кистана, звучали песни на родном 
языке и русском. Не обошлось 
и без угощений – гости отведа-
ли настоящий узбекский плов и 
праздничное весеннее лакомство 
Навруза сумаляк, приготовление 
которого является древней тра-
дицией. 

ВОДА ИДЕТ С ОПЕРЕЖЕНИЕМ!

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

РАМАДАН – 
ПРАЗДНИК ДУШИ
Сегодня у мусульман всего мира начинается 
30-дневный пост, имеющий огромное значение 
в этой религии и в жизни каждого правоверного 
мусульманина. В связи с этим к жителям 
республики обратился муфтий Северной Осетии 
Хаджимурат ГАЦАЛОВ:

– От имени Совета Духовного управления мусульман Северной 
Осетии и от себя лично сердечно поздравляю жителей республики 
с наступлением благословенного месяца Рамадан. Прошу Аллаха 
дать всем нам терпения и сил. Молю Его о милости и прощении, 
ведь, поистине, Он – Милостивый, Прощающий. И молю Его о благе 
и прямом пути для каждого из нас.

Месяц Рамадан – время благих дел и очищения сердец, обращаюсь 
ко всем жителям Осетии независимо от вероисповедания и миро-
воззрения с искренним призывом совершать больше хорошего и 
благочестивого, остерегаться дурного и порочного. Желаю всем 
нам, чтобы сердца преисполнились веры и покорности нашему 
Создателю! Надеюсь на то, что мы упрочим единство и научимся 
взаимопониманию и любви друг к другу. 

Искренне желаю жителям нашей республики крепкого здоровья, 
душевного тепла и спокойствия, благополучия в доме, успехов во 
всех добрых делах и начинаниях!

Да хранит всех нас Всевышний Аллах! Да примет Всевышний 
Аллах наш пост, наши молитвы и милостыню и наградит высшими 
благами рая. Аминь.

Муфтий Северной Осетии
Хаджимурат-хаджи ГАЦАЛОВ.

ИТОГИ  В республике ведется мониторинг наркоситуации

СОСТОЯНИЕ – «НЕЙТРАЛЬНОЕ»

Глава РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО провел заседание Антинаркотической 
комиссии (АНК), на котором были подведены итоги мониторинга 
наркоситуации в Северной Осетии за 2022 год. 

В. СЕВЕРНАЯ 

В целом состояние наркоситуации в ре-
спублике по сравнению с 2021 годом не из-
менилось. Об этом рассказала руководитель 
аппарата АНК Луиза Лебедева. 

С диагнозом «наркомания» впервые постав-
лены на учет 79 человек (в 2021 году – 50),  «па-
губное употребление наркотических средств» 
– 108 (в 2021 г. – 116).

Как было отмечено, общее число лиц, состоя-
щих на учете в наркологической службе респу-
блики с синдромом зависимости от наркомании, 
составляет 774 человек, что по сравнению с 
2021 годом больше на 13 – 1,6%. 

С диагнозом «пагубное употребление нар-
котических веществ» состоят 2008 человек, 
число больных этой категории уменьшилось на 
68 человек по сравнению с прошлым периодом.

– Здесь следует учесть, что, с одной стороны, 
для статистики плохо, что происходит рост 
заболеваемости, а с другой – хорошо, что эти 
больные выявляются и, более того, мотивиру-
ются к лечению. Ведь пока что, к сожалению, 
сохраняется принцип добровольного информи-
рованного согласия граждан на прохождение 
лечения от наркологических заболеваний, – от-
метила Луиза Лебедева.

В 2022 году 823 человека совершили пре-
ступления, связанные с незаконным оборотом 

наркотиков. При этом с 2020 года отмечается 
снижение показателя (2020 г. – 976, 2021 г. – 
818).

Административные правонарушения, свя-
занные с незаконным оборотом наркотиков, 
совершили 1057 человек. 

Сергей Меняйло поручил главам муниципаль-
ных образований республики, председателям 
муниципальных антинаркотических комиссий 
изучить причины и условия полученных ре-
зультатов, а также рассмотреть на заседаниях 
муниципальной антинаркотической комиссии 
результаты мониторинга наркоситуации и вы-
работать комплекс мер по улучшению состоя-
ния наркоситуации в МО.

МВД по РСО–А рекомендовано продолжить 
работу по повышению уровня межведомствен-
ного взаимодействия всех правоохранитель-
ных органов в сфере борьбы с незаконным 
оборотом наркотиков и организации работы, 
направленной на достижение существенного 
сокращения незаконного распространения и 
немедицинского употребления наркотических 
средств и психотропных веществ. 

Кроме того, Сергей Меняйло призвал усилить 
антинаркотическую профилактическую работу 
среди мигрантов ввиду роста количества пре-
ступлений, связанных с незаконным оборотом 
наркотиков иностранными гражданами и лица-
ми без гражданства.

На заседании также заслушаны итоги со-
циологического исследования общественного 
мнения населения республики по выявлению 
уровня наркотизации общества и отношения к 
проблемам наркомании, результаты социально-
психологического тестирования обучающихся 
на предмет раннего выявления незаконного 
употребления наркотиков.

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

В итоге в прошлом году мы вы-
полнили двухлетние объемы ра-
бот 2022 и текущего года. Теперь 
добиваемся переноса финанси-
рования оставшейся части работ 
со следующего на нынешний год, 
чтобы завершить всю программу 
до его конца.

Второй по объемам затрат по-
сле бесланских проектов являет-
ся реконструкция коллектора во 
Владикавказе стоимостью более 
382 млн руб. Это двухгодичный 
проект, который завершается в те-
кущем году. Коллектор протянется 
практически через весь город, на-
чиная с улиц выше пл. Штыба, до 
городских очистных сооружений 
в с. Ногире.

Почти не уступает этому про-
екту по объемам финансирования 
программа реконструкции сетей 
водоснабжения около десятка 
сел Алагирского района – почти 
374 млн руб., а также самого рай-
центра, стоимость – около 278 млн.

– Можно узнать о деталях этих 
проектов?

– Первый из них – это рекон-
струкция каптажей и водоводов 
к селам Мизур, Садон, Нузал, Бу-
рон, В. Згид и ряду более мелких. 
Проект рассчитан на текущий и 
следующий годы.

Второй проект – реконструкция 
водопроводных сетей Алагира. 
Создание первой очереди рас-
считано на три года – 2022–2024. 
Сюда входят реконструкция го-
родского водозабора и замена 
водопроводных труб. В прошлом 
году мы перевыполнили план ра-
бот в полтора раза, поэтому есть 
все возможности для досрочного 
завершения программы уже до 
конца текущего года. В связи с этим 
также добиваемся опережающего 
финансирования проекта, как и по 
Беслану.

В частности, запланировано 
строительство двух каптажей 
«Лац-1 и 2» и двух мощных водных 
коллекторов от них по маршрутам 
«В. Фиагдон – Гусара» и «Гусара 
– Суадаг». По ним вода самоте-

ком будет поступать в равнинные 
села района и Алагир. Стоимость 
работ – 650 и 700 млн руб. соот-
ветственно.

– Что представляют собой 
проекты, о которых вы еще не 
говорили?

– В этом году завершается двух-
летняя программа реконструкции 
системы водоснабжения Моздока 
и сел района – Виноградного и 
Сухотского. Объем программы – 
более 106 млн руб.

Также в районе ведется мас-
штабная работа по реконструкции, 
а фактически – по строительству 
новых очистных сооружений. Боль-
шой комплекс уже построен в ст. 
Павлодольской, поменьше сдан в 
эксплуатацию в с. Притеречном. 
На них установлено самое совре-
менное отечественное оборудова-
ние, и теперь вода в Тереке станет 
намного чище!

В этом году запланировано стро-
ительство очистных сооружений в 
п. Садовом этого же района стои-
мостью почти 50 млн руб.

Ну и последний проект этого 

года – реконструкция водопро-
водных сетей в ст. Змейской. Его 
стоимость почти достигает 190 
млн руб., заменить предстоит 14 
км труб. Работы уже идут полным 
ходом и будут завершены до конца 
года.

– Можете рассказать о планах 
на будущее?

– Мы начали разработку проекта 
второй очереди реконструкции 
системы водоснабжения Алагир-
ского района. Она затрагивает 
села Ногкау, Цаликово и позволит 
улучшить водоснабжение сосед-
них сел Ардонского района. Про-
грамма будет осуществляться в 
2024–2025 гг., ее примерный объем 
составляет около 1 млрд руб.

На 2025 г. запланирована рекон-
струкция сетей водоснабжения Ди-
горы и Тарского со строительством 
до села нового водовода. Общая 
стоимость этих работ – около 2 
млрд руб.

Это предварительные планы, 
но они наверняка будут не раз 
скорректированы в сторону увели-
чения количества проектов.
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ГЕРОИ БЕЗ ЗВЕЗД Наш земляк, участник Великой Отечественной войны Урузбек Боцоев был представлен 
к высокой награде

БОЕВОЙ ПУТЬ ГВАРДЕЙЦА
Великая Отечественная война 
показала исключительную роль 
военной разведки в достижении 
успеха наступления. Благодаря 
разведке наступление велось 
со строгим учетом сил и средств 
противника, степени его 
инженерного оборудования, 
оборонительных позиций, 
намерений. 

Тимур КАРДАНОВ

И при наступлении на подготовленную оборо-
ну, и во время боя в ее глубине, и в ходе пресле-
дования – всюду непрерывная плодотворная 
деятельность разведки являлась непременной 
предпосылкой успеха, верным его залогом. В 
каждом полку было свое разведывательное 
подразделение, которое комплектовалось ис-
ключительно добровольцами, обладавшими хо-
рошей подготовкой, физической силой, вынос-
ливостью, смекалкой, всем, что могло помочь 
во время выполнения разведзадания. Одним из 
тех, кто во время Великой Отечественной во-
йны воевал в пешей разведке и показал особое 
мужество, был наш земляк Урузбек Боцоев 
(на фото в центре).

Родился Урузбек Боцоев в 1925 году в Осе-
тинской слободке (Ирыхъæу) города Владикав-
каза в семье выходца из высокогорного села 
Джимара (Тырсыгом) Гаврила (Зози) Боцоева 
и Софьи (Сона) Томаевой. Окончил школу № 13 
города Орджоникидзе (ныне МБОУ СОШ № 13 
им. К.Л. Хетагурова г. Владикавказа). Участник 
Великой Отечественной войны  с 1943 года.

В феврале 1943 года Урузбек Боцоев Орджо-
никидзевским горвоенкоматом Северо-Осетин-
ской АССР призван в Красную Армию. Вначале 
проходил службу на должности саниструктора 
90-го запасного стрелкового полка. С декабря 
1943 года – разведчик 97-й гвардейской раз-
ведывательной роты, разведчик и помощник 
командира взвода пешей разведки 288-го гвар-
дейского стрелкового полка 94-й гвардейской 
стрелковой дивизии. Воевал на 2-м Украинском 
(декабрь 1943 – август 1944), 3-м Украинском 
(август – сентябрь 1944) и 1-м Белорусском 
(октябрь 1944 – май 1945) фронтах. Участвовал 
в освобождении Украины, Молдавии, Польши, 
боях на территории Германии. Был ранен 11 
августа 1944 года.

В районе поселка Новгородка (Кировоград-
ская область) 27 декабря 1943 года взводу 
разведчиков, в составе которого был Урузбек 
Боцоев, была поставлена задача захватить 
пленного для дачи показаний. В момент, когда 
немцы пытались зайти слева во фланг нашим 
разведчикам, Боцоев, подпустив их на рассто-
яние 15 метров, сперва забросал гранатами, 
после чего расстрелял из автомата, что дало 
возможность выполнить задачу – «язык» был 
взят.

Приказом командира 94-й гвардейской стрел-
ковой дивизии 3 января 1944 годы разведчик 
97-й гвардейской разведроты гвардии красно-
армеец Боцоев был награжден медалью «За 
отвагу».

В марте 1944 года при наступлении 288-
го стрелкового полка на железнодорожную 
станцию Балта (Одесская область) противник 
оказал яростное сопротивление. В районе 
железнодорожной будки были установлены 2 
немецких пулемета, мешавшие продвижению 
нашей пехоты. Урузбек Боцоев вместе с группой 
разведчиков из трех человек незаметно подо-
брался к будке. Действуя смело и решительно, 
разведчики уничтожили вражеские пулеметы 
вместе с прислугой из 8 человек.

Приказом командира 94-й гвардейской стрел-
ковой Звенигородской дивизии 27 апреля 1944 
года гвардии красноармеец Боцоев был награж-
ден орденом Красной Звезды.

В ходе наступательных боев с 23 по 27 августа 
1944 года Урузбек Боцоев в числе первых во-
рвался в город Кишинев (Молдавия). Выполняя 
в срок все задания командования по разведке 
и установлению путей отхода противника, 
Боцоев лично захватил 13 пленных и истребил 
до 32 гитлеровцев, неоднократно проникал в 
тыл врага и поставлял командованию ценные 
сведения о противнике.

Приказом командира 26-го гвардейского 
стрелкового корпуса 30 августа 1944 года гвар-
дии ефрейтор Боцоев был награжден орденом 
Отечественной войны II степени.

Во время боев от реки Пилица (Польша) до 
границы Германии и на германской территории 
до реки Одер (Одра) Урузбек Боцоев, будучи 
разведчиком, был впереди боевых порядков 
пехоты с задачей упредить пехоту от внезапно-
го нападения противника. У.Г. Боцоев в числе 
первых перешел германскую границу и вместе 
с другими захватил 8 пленных. Участвовал в 
разведке, обнаруживал местонахождения про-
тивника, его силы и иные намерения.

В числе первых, впереди пехоты, 31 января 
1945 года Урузбек Боцоев форсировал реку 
Одер и в течение боев во время удержания 
плацдарма выполнял боевые задания по раз-
ведке в обстановке сильного огня со стороны 
противника. В деревне Мастин он с другими 
разведчиками освободил 700 пленных фран-
цузских подданных.

Приказом командующего 5-й ударной армией 
22 февраля 1945 года гвардии ефрейтор Боцоев 
был награжден орденом Красного Знамени.

Особо отличился помощник командира взво-
да пешей разведки 288-го гвардейского стрел-
кового полка гвардии сержант Урузбек Боцоев 
в апреле 1945 года в боях на территории Гер-
мании во время Берлинской наступательной 
операции, когда немцы, предчувствуя близкий 
конец, оказывали самое яростное сопротив-
ление.

ИЗ  НАГРАДНОГО  ЛИСТА:
«…В районе боев по прорыву обороны нем-

цев и овладению населенными пунктами хутор 
Тройник, сахарный завод, станция Лечин, 
с. Квапендорф (Германия) с 14 по 19 апреля 
1945 года тов. Боцоев возглавлял разведгруп-
пу, выдвинувшуюся впереди батальонов под 

сильным огнем противника и разведавшую 
местонахождение противника, его живой силы 
и пути отхода, а также выполнявшую задачу 
захвата «языков» – пленных.

При этом т. Боцоевым захвачено лично на 
своем боевом пути – 15 пленных и истреблено 
10 гитлеровцев.

В бою 28.04.45 года при штурме полицей-
ского управления г. Берлина на Александер-
плац в подвалах забросал немцев гранатами, 
при этом уничтожил 12 гитлеровцев и 5 взял 
в плен.

Кроме того, в доме на углу Кайзер-штрассе 
засевшая группа немецких автоматчиков ме-
шала продвижению, т. Боцоев подполз к дому 
и гранатой уничтожил 8 гитлеровцев.

За проявленные мужество и отвагу достоин 
присвоения звания Героя Советского Союза.

Командир 288 гвардейского стрелкового
Кишиневского Краснознаменного полка
гвардии полковник Василий Кондратенко.
30 апреля 1945 г.»
Представление на присвоение Урузбеку 

Боцоеву звания Героя Советского Союза 4 
мая 1945 года поддержал командир 94-й гвар-
дейской Звенигородской ордена Суворова 
стрелковой дивизии гвардии генерал-майор 
Исаак Гаспарян. Однако приказом командую-
щего 5-й ударной армией генерал-полковника 
Николая Берзарина № 150/н от 26 мая 1945 
года Урузбек Боцоев был награжден орденом 
Красного Знамени.

После окончания Великой Отечественной 
войны Урузбек Боцоев демобилизовался из 
рядов Вооруженных сил СССР. Вернувшись в 
Северную Осетию, проживал в селе Камбиле-
евском, куда семья Боцоевых переселилась еще 
во время войны.

Умер активный участник Великой Отече-
ственной войны Урузбек Боцоев, спустя всего 
четыре года после окончания Великой Отече-
ственной войны, в 1949 году. 

Долгожданную и доставшуюся дорогой ценой 
победу над германским нацизмом ковали всем 
советским народом. Не оставались в стороне 
и такие совсем еще мальчишки, как Урузбек 
Боцоев, который буквально со школьной скамьи 
ушел защищать Родину. Несмотря на возраст, 
Боцоев показал особое мужество и бесстра-
шие, за что был отмечен боевыми наградами 
и даже представлен к высокому званию Героя 
Советского Союза, которое ему, к большому 
сожалению, не было присвоено…

СОБЫТИЕ Музей на колесах побывал в Моздоке

«Поезд Победы» продолжает движение по маршруту
О передвижном музейном 
выставочно-лекционном 
комплексе «Поезд Победы», 
в составе которого 10 
экспозиционных и 2 технических 
вагона, следующем по 
определенному маршруту по 
российским железных дорогам, 
моздокчане слышали давно. 
И вот наступил наш черед – 
17 марта состав прибыл на 
железнодорожный вокзал 
г. Моздока, где его торжественно 
встретили. 
Л. АЛИКОВА

Жители не только города и сел Моз-
докского района, а и прилегающих 
районов соседних регионов сочли 
это событие почти историческим – 
желающих посмотреть экспозицию 
было вдвое больше, чем планиро-
валось организаторами! Кроме за-
регистрировавшихся для посещения 
учащихся, старшеклассников (12+), 
сотрудников организаций, приходи-
ли и приезжали на вокзал к поезду 
целыми семьями.

После короткой инструкции по-
сетители получали наушники, где 

слушали рассказ Лидии (собиратель-
ный образ) в исполнении актрисы 
Екатерины Гусевой, основанный 
на реальных событиях по воспоми-
наниям молодой девушки Елены 
Чухнюк – машиниста в годы Великой 
Отечественной войны. Каждый ва-
гон имеет свое название по этапам 
войны – от 22 июня 1941 г. Оформле-
ны вагоны не только оригинальными 
экспонатами, но и десятками мане-
кенов – фигур мирных граждан и во-
еннослужащих, медиков и раненых, 
служащих и ученых, военнопленных 
и фашистов, японских милитаристов 
и советских командующих.  

Сергей ЛУКША, администратор 
организационного комитета «По-
езда Победы», рассказал:

– «Поезд Победы» – это уникаль-
ный состав. Начал он свое движе-
ние в октябре 2020 г. с Белорус-
ского вокзала, на сегодня мы уже 
несколько раз пересекли страну от 
Крыма до Владивостока. Посетили 
17 регионов, более 200 городов, к 
нам пришло более 500 тысяч по-
сетителей, более миллиона посмо-
трело интерактивную выставку на 
всех интернет-площадках. «Поезд 
Победы» – это технически очень 

сложный проект: у нас более 4 тысяч 
единиц оригинального реквизита, 
более 150 фигур, оригинальный свет, 
театральный звук вибродинамики. 
Мы работаем со всеми категориями 
населения. Не все могут приехать в 
большие города и посмотреть музеи, 
поэтому задача нашего поезда-му-
зея – открывать двери для наших жи-
телей. Экспозиция вызывает живые 
эмоции, многие выходят со слезами 
на глазах, в задумчивости, а это зна-
чит – мы работаем не зря.

 Рабина КАГАОВА, студентка 
ММТТ, администратор группы во-
лонтеров:

– Нас 40 человек, часть ребят – на 
обеспечении у входа, приветствует 
посетителей, направляет их по марш-
руту, гиды сопровождают зрителей по 
вагонам. Все очень интересно, про-
никаемся историей Великой Отече-
ственной войны в ходе работы, эмо-
ции – восхитительные. Хотя работа 
тяжелая, напряженная – ведь в Моз-
доке поезд впервые, много приезжих, 
желающих посмотреть экспозицию, 
за неполные два дня уже увидели ее, 
послушали историю более 2 тысяч 
человек, ребята все же довольны.

Гид-волонтер СЕРГЕЙ: 
– Эта экспозиция очень необходима 

и востребована. Зрителей, особенно 

младших, нужно заранее подготав-
ливать, учить внимательно слушать, 
потому что в каждом тематическом 
вагоне – свой этап Великой Отече-
ственной – очень много информации 
за короткий период.

СВЕТЛАНА, учитель начальных 
классов:

– Я сама пришла как посетитель, 
экспозиция с применением каких-то 
неимоверных технических средств 
настолько приближена к реальной, 
что я просто прочувствовала состо-
яние людской беды, горя и ненависти 
к врагу, восхищение нашей армией 
от простого солдата и медсестрички 
до главнокомандующего. И конечно, 
радость Победы, удовлетворение от 
Нюрнбергского суда – как неминуе-
мой расплаты врага за причиненные 
людям страдания. Спасибо авторам 
идеи и организаторам!

Вечером 18 марта были подведены 
итоги. Начальник отдела по делам 
молодежи и спорта АМС Моздокского 
района Елена Шаталова сообщила: 
«3751 человек посетили за два дня 
музейную экспозицию «Поезд Побе-
ды» в Моздоке»!

А состав продолжил движение по 
маршруту – в Гудермес Чеченской 
Республики, оттуда – в Махачкалу и 
другие города Республики Дагестан.

СЛУЖАТ НАШИ ЗЕМЛЯКИ 
Благодарственные письма 
из Российской армии для любого 
отца и матери – большая отрада 

Спасибо вам 
за сына
Пока сыновья служат в рядах 
вооруженных сил, родители, конечно 
же, беспокоятся: как там их сын, все 
ли у него хорошо. И когда из воинской 
части они получают благодарственные 
письма от командования за его хорошую 
службу, то сердца их переполняются и 
радостью за успехи сына, и родительской 
гордостью.

А. КУБАЛОВ

Недавно такое послание пришло в селение Эльхотово 
на имя Руслана Козырева и Мадины Кубаловой. Их 
сын Махарбек Козырев, прапорщик войск Росгвардии, 
в течение нескольких месяцев участвовал в специальной 
военной операции по защите жителей Донбасса. Роди-
тели Махарбека не скрывали волнения. Текст письма 
гласит: 

«От имени всего коллектива войсковой части и от себя 
лично выражаю вам искреннюю благодарность и при-
знательность за воспитание сына, который с честью и 
достоинством выполняет свой воинский долг, проявляя 
мужество и героизм в ходе выполнения специальной 
военной операции на территории Донецкой и Луганской 
народных республик.

Ваш сын за время прохождения военной службы 
зарекомендовал себя дисциплинированным, исполни-
тельным и инициативным военнослужащим, надежным 
помощником командира, образцом выполнения воинско-
го долга, защитника Родины.

Хорошее воспитание в семье и полученные навыки 
помогают ему в решении сложных задач в боевой обста-
новке. Он проявляет старание, инициативу и ответствен-
ность при выполнении воинского долга. Вы воспитали 
настоящего мужчину, чем по праву можете гордиться.

От всей души желаем вам крепкого здоровья, благо-
получия и мирного неба над головой.

С уважением командир войсковой части полковник 
М. Калинин».

Махарбек Козырев – выпускник СОШ № 3 с. Эльхотова 
и Эльхотовского многопрофильного колледжа, окончил 
Горский государственный аграрный университет.

Отличные характеристики таких воинов, как Махар-
бек, – итог четкого взаимодействия семьи, школы и 
военного комиссариата в подготовке будущих солдат. 

О РАТНЫХ ПОДВИГАХ 
В Моздоке помнят о трагедии, 
случившейся 180 лет назад

Курган 
воинской славы
Меж двух осетинских казачьих станиц – 
Черноярской и Ново-Осетинской – над 
дорогой одиноко возвышается курган как 
безмолвное напоминание о трагических 
страницах истории этих прославленных 
станиц, истории Моздока эпохи 
Кавказской войны. 

Лариса БАЗИЕВА

Единственный в своем роде курганный памятник в Осе-
тии, известный в народе как «Цагъди мæрдтæ» («Сражен-
ные в бою»), посвящен скорбной дате – 3 марта 1843 г. В 
этот день в неравной схватке при отражении нападения 
на Моздок, станицу Луковскую и окрестные хутора войск и 
мюридов имама Шамиля в сражении погибла большая часть 
6-й сотни казаков Горского казачьего полка, состоявшей из 
осетин-жителей двух станиц. 

Атаман Моздокского районного казачьего общества 
Алексей Кавтарадзе рассказал, что уже третий год подряд 
атаманы, казаки и казачата района, священнослужители, 
взрослые и юные станичники собираются у кургана, чтобы 
воздать должное памяти воинов, погибших при защите 
родной земли. Собрались они и в этом году. Большинство 
ныне живущих знакомы с этим историческим событием 
по роману писателя-черноярца Хаджи-Мурата Мугуева 
«Буйный Терек», в котором, естественно, присутствует 
художественный вымысел. Среди многочисленных вы-
ступавших у кургана был и сотрудник института Истории и 
археологии РСО–А Руслан Кукиев, который на основании 
архивных документов поведал о трагедии, случившейся на 
моздокской земле 180 лет назад. В 1903 году, к 60-летию 
сражения, здесь был насыпан курган – как основание для 
будущего памятника, на который собирали средства казаки. 
Одним из инициаторов памятника был есаул, поэт Блашка 
Гуржибеков, который при закладке кургана читал свои 
стихи. Трогательно и вдохновенно звучали стихи и 120 лет 
спустя – в исполнении учащихся станичных школ и само-
бытного поэта-казака Ильи Ботиева.

ВСТРЕЧА Фиагдонцы достойно продолжают боевые традиции отцов и дедов

КТО ЖИЗНИ СВОЕЙ НЕ ЩАДИЛ...
В годы Великой Отечественной войны из маленького осетинского 
селения Фиагдон Ардонского района на фронт ушли около 200 
человек. Каждый второй не вернулся в родной дом, отдав жизнь 
за свободу и независимость Родины в сражениях с жесточайшим 
врагом. Память о героях увековечена в воинских обелисках и 
названиях улиц, им посвящаются тематические мероприятия в 
сельской школе, доме культуры, библиотеке.

Татьяна БАЙБАРОДОВА,
фото автора

На встречу с защитниками Отечества разных 
поколений, которую провели работники Фиаг-
донского дома культуры, пришли люди стар-
шего поколения, молодежь, дети. Почетными 
гостями были ветераны войны в Афганистане, 
воины-интернационалисты Вячеслав Гусов 
и Андрей Савлаев, а также молодые фиаг-
донцы, честно и добросовестно отслужившие 
в рядах Вооруженных сил России. О героях, 
защищавших Родину в годы Великой Отече-
ственной войны, о тех, кто продолжил боевые 
традиции отцов и дедов, и о тех, кто сейчас 
стоит на защите интересов России и участвует 
в боевых действиях, рассказала автор сценария 
мероприятия, директор ДК Светлана Томаева. 
На большом экране зрители видели кадры из 
документальных фильмов о героях-земляках, 
гордились их подвигами, скорбели о погибших.

 Воспоминаниями о своих солдатских доро-
гах в огне Афганистана поделились Вячеслав 
Гусов и Андрей Савлаев. В каждом рассказе 
прозвучала гордость за земляков, доблестно 
сражавшихся с бандформированиями, про-

являвших мужество и отвагу. Никого не оста-
вило равнодушным воспоминание В. Гусова о 
маленькой афганской девочке, спасенной им 
во время ожесточенного боя. Много лет спустя, 
она, уже студентка российского вуза, нашла 
своего спасителя и поблагодарила его за воз-
можность жить.

Отдельным блоком стал рассказ о военном 
летчике Олеге Фарниеве, геройски погибшем 
в воздушном бою в зоне специальной военной 
операции. Олег вырос на глазах односельчан, 
стал военным, по приказу командования отпра-
вился воевать против украинских неонацистов. 
О том, каким он был другом, как любил жизнь и 
свою семью, рассказал его одноклассник Джо-
ни Дзеранов. Многие из находившихся в зале 
не сдержали слез, глядя на экран, на котором 
были и Олег Фарниев, и другие сыны Осетии, 
отдавшие жизнь за свое Отечество.

Не бояться армейской службы, стать на-
стоящим защитником своей Родины – к этому 
призвал молодежь их односельчанин, младший 
сержант запаса Азамат Макиев – один из пред-
ставителей демобилизовавшихся военнослужа-
щих, с честью выполнивших свой гражданский 
долг в Вооруженных силах РФ. В честь героев 

разных поколений, в честь тех, кто не щадил 
и не щадит сегодня своей жизни в боях за От-
ечество, прозвучали литературный монтаж в 
исполнении школьников и инсценированная 
песня «Белый танец», посвященная воинам-
«афганцам». В память о героях на сцене были 
зажжены свечи.

По окончании мероприятия фиагдонские дети 
сфотографировались с почетными гостями. 

– Встречи с героями разных поколений сегод-
ня нужны, как никогда. У нас есть фотостенды, 

рассказывающие о фронтовиках и воинах-
«афганцах», но живое общение с защитниками 
Отечества, их воспоминания и общение с мо-
лодежью и детьми просто бесценно, – сказала 
директор сельского ДК Светлана Томаева. 
– Благодаря этому общению у подрастающего 
поколения формируется чувство патриотизма 
и уважения к героическому прошлому своего 
села, республики, страны. Поэтому работа в 
этом направлении в нашем учреждении будет 
продолжена.
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КАК ЭТО БЫЛО  К юбилею завода, который мы потеряли благодаря «перестройке»
и теперь возрождаем вновь 

Мой драгоценный «Кристалл»
Сообщение в средствах 
массовой информации о том, 
что на заводе «Кристалл» 
был получен первый слиток 
бескислородной меди и это 
стало важным событием в 
жизни нашей республики, 
сразу всколыхнуло в моей 
душе массу чувств и навеяло 
очень много воспоминаний... 

Мара КИБИЗОВА,
ветеран труда, сотрудница завода 
«Кристалл» с 16 марта 1967 года 
по октябрь 1988 г.

С заводом «Кристалл» связано начало 
моей трудовой деятельности после окон-
чания Северо-Кавказского горно-метал-
лургического института. В марте 1967 года 
я пришла на завод, который был запущен 
в 1963 году и значился как п/я 76. За ко-
роткий срок, всего за 4 года, он вырос в 
солидное производственное предприятие 
с современным уникальным оборудова-
нием. Завод принадлежал Министерству 
электронной промышленности СССР, а 
в шестидесятые годы особое внимание 
уделялось развитию космической отрасли, 
телевидения, АСУП (автоматизированных 
систем управления производством). И все 
они остро нуждались в металлах особой 
чистоты, которые поставлял наш завод. 

Главным цехом, несомненно был пла-
вильный цех № 1, начальником которого 
был Поповский Григорий Николаевич, 
технологом – Сергей Терпагосов. Цех 
был оснащен вакуумными плавильными 
печами. Для выплавки никеля и сплавов 
на его основе использовалась японская 
индукционная печь IVW-100, за ней были 
смонтированы три вакуумные индукци-
онные печи ИСВ для выплавки меди и 
медных сплавов, а дальше – японская 
электронно-лучевая вакуумная печь для 
плавки молибдена и других тугоплавких 
металлов. В самом начале в структуре 
завода было создано особое конструк-
торско-технологическое бюро (ОКТБ), 
включавшее в себя две лаборатории: 
плавки и обработки. Наша лаборатория 
плавки, в которой я работала, была раз-
делена на три группы. Первая группа под 
руководством классного специалиста 
Болдырева Виктора Николаевича за-
нималась медью и сплавами на ее основе 
(мельхиор, константан, хромистые брон-
зы). В его группе работали Дидаров Та-
мерлан Савельевич и Саркисян Ирина 
Аристокесовна. Вторая группа занима-
лась никелем и его сплавами (НиМо-1,5; 
НиМо-20, нихром и др.). В эту группу под 
руководством Пагиева Сергея Созрыко-
евича входили Виктор Утенко, Володя 
Белоус и я. Третья группа занималась 
молибденом и другими тугоплавкими 
металлами и сплавами. Руководил этой 
группой к.т.н. Сундарев Иван Андрее-
вич, который был тогда и начальником на-
шей лаборатории. В его группе трудились 
Костикова Раиса Васильевна, Дзигоев 
Сослан Григорьевич и плавильщик на-
шей лабораторной печи Володя Байсан-
гуров. В лаборатории обработки работа-
ли Матюшкин Владислав – начальник 
лаборатории, Андреев Олег Симонович, 
Бублик Аркадий Аркадьевич, Битарова 
Белла Михайловна, Лозовой Виталий 
Федорович, Алкацева Бэла Харитонов-
на, Артамонов Юрий Васильевич и др. А 
начальником ОКТБ была замечательная 
женщина, обладавшая непререкаемым 
авторитетом в нашей среде, выдержан-
ная, интеллигентная, внимательная, но 
и в меру строгая – Мисикова Елизавета 
Тузаровна. Мы ее очень уважали и ста-
рались выполнять все задания в срок и с 
наилучшими результатами, так как было 
бы очень неловко получать от нее какие-
либо замечания по работе. 

Наш завод тесно сотрудничал с голов-
ным отраслевым институтом ВНИИМЭТ 
(Всесоюзный научно-исследовательский 
институт материалов электронной техни-
ки), расположенным в Калуге.  Представи-

тели института бывали постоянно у нас на 
заводе, наши специалисты тоже ездили в 
командировки во ВНИИМЭТ.

Из цеха № 1 слитки металлов и сплавов 
поступали на механо-заготовительный 
участок (МЗУ), которым руководил Дима 
Саутиев. Слитки обдирались на станках, 
резались на шашки. Отрезался от каждого 
слитка темплет, из него высверливалась 
проба и передавалась отделом техниче-
ского контроля в соответствующие лабо-
ратории для прохождения анализа на все 
заложенные в ТУ параметры: содержание 
примесей, газа, механические характери-
стики, структуру и т.д. Особую гордость 
завода представляли наши прекрасные 
специалисты, поэтому хочу назвать их 
поименно, кого помню. Центральной за-
водской лабораторией (ЦЗЛ), включающей 
химическую и спектральную, руководила 
Андреева Наталья Павловна, удивитель-
ная женщина, энергичная, с огромным ба-
гажом знаний, чуткая, внимательная. Свои 

знания она старалась передать всем, кто 
к ней обращался, никогда никому не отка-
зывала в помощи, несмотря на занятость. 
Ведь выстроить работу с таким нескончае-
мым потоком проб и выдавать все анализы 
без задержки – этого добиться нелегко. 
Очень много труда и знаний вложила Ната-
лья Павловна и позже, когда завод по рас-
поряжению Правительства СССР стал вы-
пускать товары широкого потребления для 
народа. Гальванические линии серебрения 
и золочения столовых приборов были за-
пущены с ее самым непосредственным 
участием. В ее лабораториях трудились 
такие замечательные химики, как Бобы-
лева Надежда Ефимовна, Гасиева Нина 
Александровна, Гурбанова Людмила 
Георгиевна, Михеева (Хмелева) Мария 
Семеновна, Зангиева Зара Алихановна, 
Кониева Бэла Сулеймановна, Габуева 
Людмила Харитоновна, Азиева Аза 
Борисовна, Семеновых Алевтина Ива-
новна, Кетоева Зоя Павловна и многие 

другие. Лаборатория газового анализа 
выявляла наличие в слитках остаточного 
кислорода и водорода. Руководил лабора-
торией к.т.н. Цуциев Вилен Борисович. У 
него в лаборатории работали очень хоро-
шие, славные ребята. Один из них – Марат 
Тубеев – человек с золотыми руками. К 
нему обращались с любой поломкой, и он 
никому не отказывал, все умел починить 
и исправить очень быстро. В этой лабора-
тории работали Света Шавталова и Ира 
Федоренко. Лабораторией физико-ме-
ханических испытаний (ФМИ) руководил 
Хамицаев Олег Алексеевич. Под его 
началом работали очень знающие, ква-
лифицированные сотрудники Головань 
Светлана, Савинова Нина, Черкасова 
Валентина. В рентгенлаборатории трудил-
ся кандидат технических наук  Рязанов 
Владимир Петрович. Хочу отметить, 
сколько среди сотрудников завода было 
остепененных. Во-первых, наш директор 
Гостиев Габиц Батмурзович прекрасно 
понимал, как важно иметь в штате научных 
работников. Он направил в целевую аспи-
рантуру на учебу в МИСИС (Московский 
институт стали и сплавов) четырех наших 

сотрудников: Кониеву Лилию Зураповну, 
Катаева Ростика Смаиловича, Ермола-
ева Константина, Тинаева Константина. 
Все они успешно защитили кандидатские 
диссертации и вернулись на родной за-
вод. Кроме них, кандидатские степени 
имели Цуциев Вилен Борисович, Сун-
дарев Иван Андреевич, Кабалоев Юрий 
Жабраилович, Пагиев Сергей Созры-
коевич, Рогачев Леонид Викторович, 
Кокоев Анатолий Николаевич, может 
быть, кого-то я забыла, сейчас, по проше-
ствии стольких лет, трудно всех вспомнить. 
А Дзигоев Сослан Григорьевич и Саркисян 
Ирина Аристокесовна, которые были со-
трудниками нашей лаборатории плавки, 
самостоятельно поступили в аспирантуру 
института ГипроЦМО (Государственный 
научно-исследовательский, проектный 
и конструкторский институт сплавов и 
обработки цветных металлов, Москва) 
и там успешно защитили кандидатские 
диссертации. 

Вторым цехом, выпускающим номен-
клатуру изделий с невероятно длинным 
списком прутков, полос, труб, лент, фоль-
ги, проволоки различных размеров, тол-
щин, диаметров вплоть до микронных, 
руководил Чупин Владимир Федорович. 
Сколько же там было различного обо-
рудования – прокатных и цепных ста-
нов, прессов, волочильных установок 
и прочего оборудования. Помню, что 
в цехе стоял «дедушка» – прокатный 
стан SCHMITZ немецкого производства 
1908 г., который работал безотказно! 
Вторая лаборатория нашего ОКТБ – лабо-
ратория обработки, руководимая позднее, 
после отъезда Матюшкина Владислава 
в Калугу, Бубликом Аркадием Аркадье-
вичем, занималась внедрением в произ-
водство технологий изготовления всех вы-
шеперечисленных изделий. В лаборатории 
работали опытные и знающие инженеры: 
Андреев Олег Симонович, Колычев 
Валерий Петрович, Битарова Белла 
Михайловна, Лозовой Виталий Федоро-
вич, Гогниева Елена Кузьминична (мама 
нашего известного футбольного тренера 
Спартака Гогниева), Червякова Галина 
Трифоновна, Алкацева Бэла Харито-
новна, Головань Юрий, Семенин Борис 
Михайлович, Пронькина Валентина, 
Гоцкая Людмила Николаевна, Воронкин 
Олег Васильевич, Чиркова Людмила, 
Караева Эмма Иосифовна (лаборант). 
Затем в наши ряды стали вливаться но-
вые молодые силы – выпускники нашего 
СКГМИ – это Шепеленко Коля, Цагараева 

Нелля, Сорокина Женя, Сюскало Галя, 
Гудиева Ида, Морозова Люба и другие. 

Цехом № 3 по выпуску платинитовой 
проволоки первоначально руководил Со-
довой (к сожалению, не помню его имени 
и отчества). Вскоре, после его отъезда, 
цех возглавил Мандрик, позже Джанаев 
Казбек. Платинитовая проволока пред-
ставляет собой железоникелевый сер-
дечник, покрытый слоем меди. Это была 
очень востребованная продукция, которая 
поставлялась нашим заводом во многие 
страны бывшего Совета Экономической 
Взаимопомощи – тогдашнего социалисти-
ческого лагеря.

Цех № 4 назывался цехом нестандарт-
ного машиностроения, в состав которого 
входили участки по изготовлению и ре-
монту механического оборудования. Какие 
же классные мастера трудились там под 
руководством начальника цеха Адаева 
Казбека Сослановича! Это были токари, 
фрезеровщики, слесари и т. д. самых вы-
соких разрядов, те, которых сейчас так 
не хватает нашим производствам. После 
ухода Адаева цех принял Кетоев Эльбрус 
Павлович, а инструментальным участком 
при цехе № 4 руководил Газаев Георгий. 
Недавно, проезжая по Черменскому шоссе, 
я увидела полуразрушенное здание нашего 
шестого корпуса. Сердце сжалось от боли и 
обиды. Этот корпус был возведен и сдан в 
эксплуатацию уже при мне и представлял 
собой четырехэтажное производственное 
здание, на площадях которого появились 
два новых цеха. Один из них – № 5 – по 
производству многослойных материалов 
(плакированных лент). Это никелевая 
лента, на поверхность которой методом 
прокатки при определенных режимах на-
носилась тончайшая микронная полоса 
золота высочайшей пробы (99,99). Из этих 
плакированных лент на других предпри-
ятиях отрасли вырубались разнообразные 
рамки, решетки (детали), которые исполь-
зовались в приборах для космической от-
расли, оборонной промышленности, в теле-
визорах и в компьютерной технике. Страна 
очень нуждалась в этих материалах, а 
наш завод был одним из самых передовых 
предприятий СССР, уникальным по имею-
щемуся производственному оборудованию 
и с очень жестким контролем соблюдения 
технологической дисциплины. Продукция 
«Кристалла» поставлялась во многие ре-
спублики бывшего СССР. 

В 1980-е годы правительство принимает 
Комплексную программу по развитию про-
изводства товаров народного потребления, 
и в связи с этим на заводе строится и вво-
дится в эксплуатацию цех № 6 по произ-
водству столовых приборов из нейзильбера 
(сплав МНЦ 15–20 – медь с 15% никеля 
и 20% цинка), покрытого слоем серебра. 
Возглавил цех № 6 Хамикоев Юрий Хазби-
евич. Цех был оснащен всем необходимым 
оборудованием: прессами для вырубки за-
готовок ложек (позднее стали выпускать 
полные подарочные комплекты с вилками, 
ножами, салатной и гарнирной ложкой), 

шлифовальными и полировальными стан-
ками, запускаются гальванические линии 
по серебрению и золочению столовых при-
боров. Самым первым изделием, которому 
Госстандартом СССР был присвоен Госу-
дарственный знак качества, была наша 
чайная ложка. Могу с некоторой гордостью 
сказать, что на защиту изделия для присво-
ения ему Знака качества в командировку 
в Москву направили меня. Несомненно за 
этим первым Знаком качества стоял труд 
большого, дружного коллектива сотрудни-
ков завода – инженеров, конструкторов, 
технологов, рабочих и ювелиров. К слову 
сказать, на предприятии трудился чудо-
ювелир Владимир Александров. Помню, 
что к юбилею Л.И. Брежнева ему было пору-
чено изготовить подарок – шашку с нашим 
национальным орнаментом. Это задание 
было выполнено им безупречно, в высшей 
степени искусно! 

Несколько позже на втором этаже ше-
стого корпуса был создан цех № 7 по произ-
водству полупроводниковых материалов и 
открыт участок порошковой металлургии. 
Начальником цеха был назначен первона-
чально Титов Виктор Александрович, за-
тем Гугкаев Станислав (в цехе трудились 
Родина Людмила Александрова, Гагина 
(Сухошвили) Людмила Петровна, Жука-
ева Эмма Будукаевна, Чиракиди Ирина 
Афаиловна и другие. 

О работе моего любимого завода и моих 
коллегах могу вспоминать бесконечно. 
Штат завода включал более двух тысяч 
сотрудников. В отделах заводоуправления 

трудились прекрасные специалисты. Пер-
вым директором завода был Гостиев Га-
биц Батмурзович, ранее возглавлявший 
Госплан СОАССР, человек, обладавший 
заслуженным и непререкаемым автори-
тетом в республике. Вторым – Татров 
Николай Варламович. Его сменил на этом 
посту – Пагиев Сергей Созрыкоевич. 
Следующим, при котором мне довелось 
работать, был Гиоев Эдуард Васильевич. 

Я благодарна судьбе за то, что мно-
гие годы работала в таком прекрасном 
коллективе с людьми образованными, 
интеллектуальными, знающими свое дело 
и стремящимися приносить как можно 
больше пользы своему родному пред-
приятию. Надо отметить, что руководил 
нашей партийной организацией в то время 
Савушкин Василий Васильевич, а затем 
Кучиева Валентина Федоровна, позже 
– Дзалаев Казбек Семенович; а профсо-
юзной организацией – Кибизова Любовь 
Васильевна, затем Мишенин Владимир 
Алексеевич и Белоус Владимир Вла-
димирович. Завод имел собственные 
базы отдыха в горах и на Черном море в 
Лазаревском Краснодарского края.  Со-
трудникам предоставлялись санаторно-
курортные путевки в лучшие здравницы 
СССР,  нуждающихся обеспечивали места-
ми в детских садах. Завод строил дома для 
своих сотрудников. За время моей работы 
были сданы три жилых дома. Озеленялась 
и благоустраивалась территория завода 
трудами великой труженицы Шиманской 
Елены Борисовны, которая превратила 
свободные участки на территории завода 
в цветущий розарий с несметным количе-
ством первосортных роз.

Не могу не отметить, что завод постоян-
но оказывал помощь колхозам и совхозам 
в уборке урожая овощей, фруктов и куку-
рузы. А каждую пятницу несколько чело-
век выходили на борьбу с амброзией на 
закрепленный за отделом участок. Этому 
сорняку не было места на территории за-
вода и вокруг него. Дружно выходили всем 
коллективом и на праздничные демонстра-
ции. Иногда очень не хотелось вставать 
рано, но теперь с такой ностальгией вспо-
минается то славное время, когда мы шли 
шеренгами, плечом к плечу, с музыкой, пес-
нями, танцами и шутками. Как же сейчас 
не хватает этого поистине человеческого 
– не виртуального, а реального дружеского 
общения людей-единомышленников!

В заключение от имени всех ветеранов 
завода «Кристалл», которые имели сча-
стье быть приобщенными к тому славному 
времени шестидесятых и более поздним 
годам невиданного подъема индустриа-
лизации страны, хочется пожелать воз-
рожденному заводу, всему коллективу 
сотрудников и руководству предприятия 
самых высоких достижений. Пусть наш 
любимый «Кристалл» возродится из руин, 
подобно сказочному Фениксу из пепла. 
Дерзайте, молодые, энергичные интел-
лектуалы! Мы очень верим, что вы – наша 
достойная смена!

МЕРЫ Как работает противоградовая служба 
в республике

Стреляя по облакам

Ежегодно от града аграрии республики теряют от 3 до 10 
процентов выращенного урожая. Причем в последнее время 
стихийные природные явления участились.

Н. КОЗЫРЕВ

Северо-Кавказская военизированная 
служба по активному воздействию на ме-
теорологические и другие геофизические 
процессы, в частности, ее подразделение 
в Северной Осетии, осуществляет на тер-
ритории операции по защите сельскохо-
зяйственных культур от градобитий и обе-
спечению безопасности от снежных лавин 
на территории обслуживания. 

Ранее на противоградовые мероприятия 
из республиканского бюджета ежегодно 
выделялось менее шестой части требуе-
мых средств, что не позволяло закупить 
необходимое количество противоградовых 
боеприпасов, развернуть дополнительные 
пункты воздействия. Возможности бюд-
жетного финансирования ограничены, и 
для решения проблемы необходимо под-
ключить самих сельхозтоваропроизводи-
телей, возможности страхования посевов. 
Как же меняется ситуация? 

Пока военизированная служба защищает 
200 тысяч гектаров сельскохозяйственных 
угодий, как и было, хотя требуется раз-
местить еще 15 точек, увеличив площади 
до 260 тыс. гектаров, взять под защиту 
и Моздокский район. Правда, в Моздоке 
расположен военный аэродром, и там не 
разрешают помещать противоградовые 
установки. Тем не менее ситуация измени-
лась в лучшую сторону. 

– Мы добились того, что и сами аграрии 
заключают контракты с противоградовой 
службой и выделяют средства на приоб-
ретение дополнительных противоградовых 
снарядов, – говорит министр сельского 
хозяйства Северной Осетии Алан Кус-
раев. – Это «Фат-Агро», «Казачий хутор» 
и другие предприятия. С прошлого года 
осталось 614 неиспользованных снарядов. 
Кроме того 5,5 млн рублей заложено в 
республиканском бюджете на покупку до-
полнительных ракет. Мы уже подали заявку 
в агентство по торгам, и на днях они уже 
состоятся. С ФГБУ «Северо-Кавказская 
военизированная служба по активному воз-
действию на метеорологические и другие 
геофизические процессы» мы заключим 
контракт на проведение этих работ в те-
кущем году. Один снаряд стоит около 30 

тысяч рублей. Надеюсь, что общего коли-
чества боеприпасов будет достаточно для 
защиты наших полей и ферм.

Надо заметить, что сами сотрудники во-
енизированной противоградовой службы 
считают, что для гарантированной защиты 
полей нужно иметь 2 тысячи противоградо-
вых снарядов. Фактически будет до 800. В 
отдельные годы бывало и меньше 500. Но и 
более 1 тысячи снарядов закупали. Конеч-
но, прогнозировать сколько их потребуется 
сложно. В отдельные годы хватало и 300 
снарядов, а бывало, что и 800 не спасали. 
Правда, еще какое-то количество боепри-
пасов приобретут и крупные агрофирмы. 
Будем надеяться, что снарядов будет до-
статочно.

В настоящее время пусковые установки 
каждого пункта воздействия обеспечивают 
защиту от 10 до 26 тысяч гектаров вокруг 
себя. Всего их 15. 

Бойцы службы считают, что им удается 
защитить урожай на 85 процентов. Работу 
свою называют сложной. В штабе обеспече-
но круглосуточное дежурство. При обнару-
жении градоопасного облака есть несколь-
ко минут, чтобы среагировать. Штаб дает 
команду ближайшему пункту. Стреляют 
не просто в облако, а в участок, где только 
начинает формироваться град. А это тре-
бует немалого мастерства, ведь технике 
и оборудованию, которые используются, 
уже 40 лет. Они остались еще с советских 
времен, но работают исправно. Есть и свои 
особенности применения противоградовых 
средств. Нельзя стрелять над населенными 
пунктами в целях безопасности; в результа-
те часто страдают от града приусадебные 
участки. 

Залог успеха противоградовой службы – 
оперативность. Ведь град формируется и 
выпадает на землю менее чем за час. Имен-
но в этот промежуток времени и требуется 
нанести по нему превентивный ракетный 
удар. Однако в ряде случаев, по признанию 
экспертов, и эти боеприпасы невсесильны.

В целом же можно сказать, что свою за-
дачу в последние годы работники противо-
градовой службы выполнили неплохо. В том 
числе, и благодаря принятым в республике 
мерам по укреплению материально-техни-
ческой базы противоградовой службы.

ЛЮДИ ОСЕТИИ Вспоминая прославленного 
земляка, геолога, гидрофизика В. Бадова...

Ветру и солнцу брат
История геологии Российской 
империи началась от великого 
Михайло Ломоносова.

Аланка УРТАТИ

Во времена СССР в обществе создали 
самый романтизированный образ муже-
ственных изыскателей недр земли и вод 
– геологов. Бородатые парни в свитерах, с 
рюкзаками за спиной – умные, мужествен-
ные, веселые, готовые к любым испыта-
ниям на прочность. Такими они и вошли 
в литературу, кино и наше сознание. И 
потому в горные институты конкурс всегда 
зашкаливал. 

Валентин Владимирович Бадов, мой 
двоюродный брат, которого близкие и 
друзья звали Костей, тоже когда-то вы-
брал профессию геолога. Закончил Севе-
ро-Кавказский горно-металлургический 
институт. Как и многие выпускники-горняки 
из Орджоникидзе, поработал в Норильске, 
затем поступил в аспирантуру Московского 
государственного университета (МГУ). 
Защитил диссертацию, получил ученую 
степень, остался работать во Всесоюзном 
научно-исследовательском институте ги-
дрогеологии (ВСЕГИНГЕО) в Москве.

О том, что в паспорте он был Валенти-
ном, наши зилгинские тетушки удивленно 
узнали последними. Но когда-то братья 
строго предупредили нас, сестер, что от-
ныне наш Бадов не «Котик», как назвала 
тетя своего позднего и единственного 
сына, теперь мы должны были называть 
его только Костей.

Жила их семья в доме на улице Черногла-
за, 25, за бывшим универмагом на проспек-
те Мира, где сейчас ресторан «Корона». 
Отец, Владимир Иванович Бадов, пре-
подавал на рабфаке, потом был завучем в 
гимназии № 5, а мама, Надежда Уртаева, 
была известной в городе портнихой-мо-
дисткой. Помогала, чем могла, своим млад-
шим сестрам-студенткам. В семье Кости 
царил культ дружбы. Друзья были разных 
национальностей. Уважали его и дорожили 
его дружбой и все мы – дети от десятерых 
сыновей и дочерей Сослана Уртаева и 
Ольги Туаевой из Хумалага.

Бадов был ироничным человеком, но и 
очень надежным. Славился умением дру-

жить, встречать своих гостей. Он научился 
делать удивительные вина из всех видов 
ягод и кореньев. Наукой гидрогеологией 
он занимался серьезно, читал все, что вы-
ходило по теме на русском и на английском 
языках. И сам печатался в журналах – со-
ветских и зарубежных. А еще имел патенты 
на свои изобретения, писал докторскую… 
Когда разрушили страну, ВСЕГИНГЕО, 
занимавшийся пресными водами по всему 
СССР, был развален, погублен на корню. 
Геологи вмиг остались без работы, а страна 
в 1990-х осталась без науки гидрогеологии. 
Ученые, полные сил и идей, шли охранника-
ми ведомственных лагерей отдыха!

В один из зимних вечеров 2017 года, 
гуляя в своем лесу за девятиэтажкой, со-
седи, коллеги-геологи, не увидели свет в 
окне Бадова и забеспокоились. Взломали 
дверь… Отвезли в больницу… Потом наш-
ли меня по телефону… 

Прилетели из Парижа, где живут дочь и 
внуки, владикавказский друг юности Юрий 
Алоянц с женой Ларой, тоже геологи, при-
ехали друзья из Москвы и попали… на его 
похороны. Мой брат Валентин Бадов умер 
от инсульта… В последний раз он оставил 
своим друзьям крепкий напиток из кореньев 
и ягод и изумительное вино из одуванчиков. 

Мне, младшей из второго поколения, 
рожденного уже на Севере Осетии, выпала 
невероятно печальная и тяжелая миссия 
привезти урну с его прахом, которую за-
хоронили в могиле его матери на кладбище 
в БМК… 

1970 г. Дзигоев Сослан с Сундаревым Иваном Андреевичем1970 г. Дзигоев Сослан с Сундаревым Иваном Андреевичем

На возрождающемся «Кристалле» планируют производить до 300 тонн медного профиляНа возрождающемся «Кристалле» планируют производить до 300 тонн медного профиля
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ДОКУМЕНТЫ, ОБЪЯВЛЕНИЯ
22 марта 2023 года № 47 (28726)22 марта 2023 года № 47 (28726)

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

ЗАКОН
РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ 

ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ
О внесении изменений в Закон Респу-

блики Северная Осетия – Алания «Об от-
ветственном обращении с животными в 
Республике Северная Осетия – Алания»

Статья 1
Внести в Закон Республики Северная Осе-

тия – Алания от 12 декабря 2019 года № 83-P3 
«Об ответственном обращении с животными 
в Республике Северная Осетия – Алания» 
(газета «Северная Осетия», 2020, 18 марта) 
следующие изменения:

1) часть 2 статьи 5 дополнить пунктом 31 
следующего содержания:

«31) установление порядка предотвращения 
причинения животными без владельцев вреда 
жизни или здоровью граждан в соответствии 
с методическими указаниями, утвержденными 
федеральным законодательством;»;

2) в статье 7:
в части 4 слово «общие» исключить;
в части 8: 
абзац первый после слов «домашнего живот-

ного» дополнить словами «, за исключением 
собаки-проводника, сопровождающей инва-
лида по зрению,»;

пункт 3 дополнить словами «, и соблюдать 
иные требования к его выгулу»;

дополнить частями 91 и 92 следующего со-
держания:

«91. Правительство Республики Северная 
Осетия – Алания вправе устанавливать до-
полнительные требования к содержанию 
домашних животных, в том числе к их выгулу.

92. Организаторы мероприятий, в которых 
осуществляется использование животных в 
культурно-зрелищных целях, обязаны обе-
спечивать безопасность людей.»;

3) в статье 10:
в части 1:
пункт 4 дополнить словами «, либо обраще-

ние с животными в соответствии с пунктом 5 
настоящей части»;

дополнить пунктом 6 следующего содер-
жания:

«6) иные необходимые мероприятия в соот-
ветствии с частями 7 и 8 настоящей статьи.»;

дополнить частью 61 следующего содер-
жания:

«61. Места, на которые запрещается воз-
вращать животных без владельцев, и перечень 
лиц, уполномоченных на принятие решений о 
возврате животных без владельцев на преж-
ние места обитания животных без владельцев, 
определяются органами местного самоуправ-
ления.»;

дополнить частью 8 следующего содержа-
ния:

«8. Порядок предотвращения причинения 
животными без владельцев вреда жизни или 
здоровью граждан устанавливается Пра-
вительством Республики Северная Осетия 
– Алания в соответствии с методическими 
указаниями, утвержденными федеральным 
законодательством.».

Статья 2
Настоящий Закон вступает в силу по истече-

нии десяти дней после дня его официального 
опубликования.
Глава Республики 
Северная  Осетия – Алания     С. МЕНЯЙЛО.
г. Владикавказ.
27 декабря 2022 г.
№ 94-РЗ.

ЗАКОН
РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ 

ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ
О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Республики Се-
верная Осетия – Алания

Статья 1
Часть 8 статьи 47 Закона Республики Север-

ная Осетия – Алания от 22 декабря 2006 года 
№ 67-РЗ «О местном референдуме в Республи-
ке Северная Осетия – Алания» (газета «Се-
верная Осетия», 2007, 12 апреля) дополнить 
третьим предложением следующего содер-
жания: «На участке местного референдума, на 
котором ожидается большое число участников 
местного референдума, работающих вахтовым 
методом и имеющих право на включение в 
список участников местного референдума 
в соответствии с частью 17 статьи 13 насто-
ящего Закона, а также на участке местного 
референдума, на котором зарегистрировано 
менее 500 участников местного референдума 
и используются программно-технические ком-
плексы обработки бюллетеней, количество 
бюллетеней по решению соответствующей 
комиссии может быть увеличено.».

Статья 2
Часть 15 статьи 70 Закона Республики 

Северная Осетия – Алания от 29 декабря 
2006 года № 69-РЗ «О выборах депутатов 
Парламента Республики Северная Осетия – 
Алания» (газета «Северная Осетия», 2007, 14 
марта, 15 марта, 20–22 марта, 27 марта) после 
слов «частью 17 статьи 72 настоящего Зако-
на,» дополнить словами «либо избирателей, 
работающих вахтовым методом и имеющих 
право на включение в список избирателей в 
соответствии с частью 4 статьи 16 настоящего 
Закона,».

Статья 3
Часть 12 статьи 52 Закона Республики Се-

верная Осетия – Алания от 20 июля 2007 года 
№ 36-РЗ «О выборах в органы местного само-
управления в Республике Северная Осетия – 
Алания» (газета «Северная Осетия», 2007, 28 
июля, 31 июля, 1 августа, 2 августа, 4 августа, 
7–9 августа) после слов «На избирательном 
участке,» дополнить словами «на котором 
ожидается большое число избирателей, рабо-
тающих вахтовым методом и имеющих право 
на включение в список избирателей в соответ-
ствии с частью 15 статьи 9 настоящего Закона, 
а также на избирательном участке,».

Статья 4
Часть 2 статьи 3 Закона Республики Север-

ная Осетия – Алания от 6 июня 2013 года № 
23-РЗ «Об участковых комиссиях в Республике 
Северная Осетия – Алания» (газета «Северная 
Осетия», 2013, 24 июля) после слов «образо-
ванном в труднодоступной или отдаленной 
местности,» дополнить словами «в вахтовом 
поселке,».

Статья 5
Настоящий Закон вступает в силу по исте-

чении десяти дней со дня его официального 
опубликования.

Глава Республики 
Северная  Осетия – Алания     С. МЕНЯЙЛО.
г. Владикавказ.
27 декабря 2022 г.
№ 93-РЗ.

УЧЕНИЯ   К практическим 
тренировкам было привлечено около 
100 военнослужащих 

Ликвидация 
«противника» в горах 
Разведчики 58-й общевойсковой армии Южного 
военного округа (ЮВО) приняли участие в 
плановом учебном занятии. 

Пресс-служба ЮВО 

В рамках занятия была поставлена задача ликвидировать жи-
вую силу противника в районе горного ущелья в Северной Осетии. 

При ведении разведки с применением нового оптико-электрон-
ного комплекса военнослужащие обнаружили перемещение живой 
силы «противника» по тропе в горном ущелье. Группа разведки 
произвела минирование горной тропы по маршруту передвижения 
условного противника. А при обнаружении района сосредоточения 
выполнила уничтожение штатными средствами: автоматами АК-
74, пулеметами «Печенег» и снайперскими винтовками СВД и ВСС. 

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Поздравляем с юбилеем заслуженного 
учителя РСО–А, победителя конкурса 

«Лучшие учителя России-2004», 
Почетного работника общего 

образования РФ 

Манукову Марину 
Робертовну! 

Ваш многолетний опыт и неугасаемый 
огонь искренней преданности своему 
делу послужат дальнейшему развитию 
духовного и интеллектуального уровня 
подрастающего поколения. Пусть никогда не иссякнет 
доброта и мудрость в вашем учительском сердце! В 
этот день желаем вам прекрасного настроения, больше 

радостных моментов, ярких красок, вдох-
новения, жизненной энергии, здоровья, 

гармонии! Пусть все складывается наи-
лучшим образом, работа дарит позитив, 
ученики – благодарность, а окружающие 

– светлые улыбки!

Коллектив МБОУ СОШ №41 
г. Владикавказа.

радос
нов

га
лу
у

 ПРОДАЮ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  2-КОМ. КВ. (комн. смежн., 
балкон, лоджия) на 7 эт. 9-эт. 
кирп. дома на ул. Джанаева. Тел. 
8-928-068-42-32.

 ÄÎÌÀ 

  ДОМ пл. 153 м2 (з/у 10 сот., на 
з/у  также имеется гараж и хозпо-
стройка) в ст. Архонской на ул. 
Петра I,  50 – 6,1 млн руб. Тел. 
8-928-065-36-38.

  ДОМ ИЗ 4 КОМН. жил. пл. 120 
м2 (общ. двор на 3-х хоз., все уд., 
паркет, две ванны, две кухни, з/у 
с фрукт. дерев.) в центре (р-н фи-
лармонии и ГГАУ) – 5 млн 500 тыс. 
руб., или МЕНЯЮ на 3-КОМ. КВ. с 
лифтом, первый и последние эта-
жи не предлагать. Тел.: 53-84-18, 
8-961-822-58-35.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  З/У 55 СОТ. (газ, вода, эл-во, 
старый дом, треб. ремонт, воз-
можно прожив. в комнате) уча-
сток расположен близко к набе-
режной реки Урух в с. Среднем 
Урухе Ирафского района и З/У 
40 СОТ.  со всеми коммуникаци-
ями. Цена догов. Тел. 8-989-135-
97-72. 

  СРОЧНО! ПРИВАТ. З/У 5 СОТ. 
(вода, эл-во) в СТ «Хурзарин», 17 
линия – 550 тыс. руб. Тел. 8-963-
177-94-63. 

  ФЕРМУ пл. 1100 м2 для птице-
водства или КРС. На территории 
имеются две цокольные части. 
Цена догов. Возм. ОБМЕН. Тел.: 
8-928-859-30-56, 8-918-709-30-17.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ПРОДАЮ МОНЕТЫ СССР 
РАЗНОГО НОМИНАЛА И ГАР-
МОНЬ «КАЗАНЬ» за 5 тыс. руб. 
Тел. 8-961-822-58-35.

СНИМУ
  2- или 3-КОМ. КВ. во Влади-

кавказе с хорошим ремонтом, ме-
белью и техникой до 25 тыс. руб./
мес. Тел. 8-988-398-46-23. 

  2-КОМ. КВ. во Владикавказе 
со всеми удобствами, мебелью и 
бытовой техникой до 16 тыс. руб./
мес. Тел. 8-928-862-52-00. 

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака, взыскание али-
ментов, раздел совместно на-
житого имущества, оформление 
наследственных прав, перевод 
из жилого помещ. в нежилое, со-
провождение сделок с недвижи-
мостью, коллект. иски и обращен. 
Адвокат КОКАЕВА Ирина Алек-
сандровна. Обр.: ул. Баллаева, 8 
(р-н ЗАГСа), тел. 8-906-494-46-45. 

  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИЧЕ-
СКИХ РАБОТ. Тел. 8-928-483-30-
22.

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХОЛО-
ДИЛЬНИКОВ всех типов на дому 
у заказч. с гарант. Тел.: 58-37-86,  
93-98-77,  8-918-823-98-77.  

  Изготовление ВОРОТ, ПЕ-
РИЛ, ЗАБОРОВ, НАВЕСОВ, 
КАЧЕЛЕЙ, БЕСЕДОК. РЕ-
СТАВРАЦИЯ И ПОКРАСКА 
ВОРОТ. Тел. 8-909-473-81-38, 
Казбек.

 

  УБОРКА МОГИЛ И ПОКРА-
СКА ОГРАД. Убираем более 5 
лет. Качество гаран. Цена уме-
ренная. Тел. 8-963-178-41-47, 
Александр, Елена.

  ПРИВОДИМ МОГИЛЫ В 
ПОРЯДОК: вычищаем сорня-
ки, красим ограды, спиливаем 
небольшие деревья, использу-
ем гербициды от сорняков. Ра-
ботаем добросовестно в тече-
ние 14 лет. Выезжаем в села. 
Цены умеренные. Тел.: 8-988-
870-67-26, Ира.

ЗАКОН
РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ

О внесении изменений в Приложение к Закону Республики Северная Осетия – 
Алания «О создании судебных участков и должностей мировых судей в Республике 
Северная Осетия – Алания»

Статья 1
Внести в Приложение к Закону Республики 

Северная Осетия – Алания от 23 августа 2000 
года № 19-РЗ «О создании судебных участков 
и должностей мировых судей в Республике 
Северная Осетия – Алания» следующие из-
менения:

1) в разделе «Судебный участок № 7» 
слова «жилые дома с южной стороны желез-
нодорожного полотна» заменить словами 
«квартал Железнодорожные дома – нечет-
ные номера»;

2) раздел «Судебный участок № 8» после  
слов «ул. Артюхова,» дополнить словами «ул. 
Аслана Лалиева, территория Артбазы,»;

3) в разделе «Судебный участок № 9» слова 
«территория Артбазы,» исключить;

4) в разделе «Судебный участок № 10» 
слова «жилые дома с северной стороны же-
лезнодорожного полотна» заменить словами 
«квартал Железнодорожные дома – четные 
номера»;

5) в разделе «Судебный участок № 16»:
слова «ул. Г. Баева – с № 1 по № 33, с № 2 

по № 36, с № 50 по № 66, с № 67 по № 101» за-
менить словами «ул. Г. Баева – с № 1 по № 33, 
с № 2 по № 36, с № 50 до конца улицы, с № 67 
до конца улицы»;

слова «ул. Кабардинская – с № 1 по № 43, 
с № 2 по № 62,» заменить словами «ул. Ка-
бардинская, территория садоводческого не-
коммерческого товарищества «Контактор»,»;

6) в разделе «Судебный участок № 17»:
слова «ул. Армянская – с № 1 по № 29, с № 

2 по № 16, с № 26 по № 60» заменить словами 
«ул. Армянская – с № 1 до конца улицы, с № 2 
по № 16, с № 26 до конца улицы»;

слова «ул. Бакинская – с № 1 по № 29, с № 2 
по № 26» заменить словами «ул. Бакинская – с 
№ 1 по № 29, с № 2 до конца улицы»;

слова «ул. Лермонтова – с № 9 по № 29, с 
№ 8 по № 36» заменить словами «ул. Лермон-
това – с № 9 до конца улицы, с № 8 до конца 
улицы»;

7) в разделе «Судебный участок № 18»:
слова «ул. Бакинская – с № 31 по № 55» 

заменить словами «ул. Бакинская – с № 31 
до конца улицы»;

слово «Горного» заменить словом «Гор-
ского»;

слова «ул. Бр. Щукиных с № 33 по № 63, с 
№ 40 до конца улицы, с № 63 до конца улицы» 
заменить словами «ул. Бр. Щукиных – с № 33 
до конца улицы, с № 40 до конца улицы»;

8) в разделе «Судебный участок № 19»:
слова «ул. В. Баллаева – с № 1 по № 37, 

с № 2 по № 30» заменить словами «ул. В. 
Баллаева»;

слова «ул. Ленина – с № 23 по № 71, с № 24 
по № 72» заменить словами «ул. Ленина – с № 
23 до конца улицы, с № 24 до конца улицы»;

слова «ул. Маяковского – с № 1 по № 33, 
с № 2 по № 32» заменить словами «ул. Мая-
ковского»;

слова «ул. Некрасова – с № 1 по № 7, с № 
2 по № 6, ул. Никитина – с № 1 по № 35, с № 2 
по № 38, ул. Огнева – с № 1 по № 11, с № 2 по 
№ 24» заменить словами «ул. Некрасова, ул. 
Никитина, ул. Огнева»;

9) раздел «Судебный участок № 20» изло-
жить в следующей редакции:

«Судебный участок № 20
Границы: ул. Бзарова, ул. Бутаева – с № 

27 до конца улицы, с № 30 до конца улицы, 

ул. Гоголя, пер. Даргавский, ул. Интернацио-
нальная – с  № 1  по № 25, с № 2 по № 20, ул. 
Иристонская – с № 43 до конца улицы (в том 
числе территория Республиканской клиниче-
ской больницы скорой медицинской помощи), 
с № 36 до конца улицы, ул. Малгобекская, ул. 
Маркуса – с № 39 по № 57, с № 24 по № 36, ул. 
Мичурина – с № 1 по № 39, с № 2 по № 10, ул. 
Моздокская, ул. П. Морозова – с № 1 по № 
13, с № 2 по № 14, территория очистных со-
оружений Комитета жилищно-коммунального 
хозяйства Администрации местного само-
управления г. Владикавказа, ул. Остаева, ул. 
Революции – с № 63 до конца улицы, с № 72 до 
конца улицы, ул. Садонская, ул. Тельмана – с 
№ 73 до конца улицы, с № 72 до конца улицы, 
пер. Тимирязевский, территория Детского 
парка им. Жуковского, территория сквера 
«Госпитальный», ул. Титова, ул. Л. Толстого 
– с № 17 по № 37, с № 28 по № 50, террито-
рия общежитий Горского государственного 
аграрного университета № 1, № 3, ул. Хазни-
донская, пер. Холодный, ул. Чайковского, ул. 
Черняховского, пос. Заводской, территории 
садоводческих некоммерческих объединений 
«Локомотив», «Северное», «Аграрник».

Население участка составляет 23300 че-
ловек.»;

10) раздел «Судебный участок № 21» из-
ложить в следующей редакции:

«Судебный участок № 21
Границы: пер. Автобусный, ул. Белинского, 

ул. Бутаева – с № 13 по № 25, с № 2 по № 18, 
ул. Гвардейская, ул. Добролюбова, ул. Д. 
Донского, дом на территории подстанции 
01, пер. Зарамагский, ул. Зильгинская, ул. 
Иристонская – с № 1 по № 41 (со всеми кор-
пусами), с № 2 по № 34, пер. Керамический, 
ул. Керменистов, пер. Керченский, ул. Кирова 
– с № 31 до конца улицы, ул. Корнеева, ул. 
Котовского, ул. Н. Крупской, ул. Крылова,  ул. 
Левитана, ул. Маркова – с № 25 по № 43, с № 
20а по № 40, ул. 8 Марта, ул. Масленникова, 
ул. Матросова, ул. Металлургов, территория 
парка Металлургов, ул. Минина – с № 18 
до конца улицы, ул. Мичурина – с № 41 до 
конца улицы, с № 12 до конца улицы, ул. П. 
Морозова – с № 15 до конца улицы, с № 16 до 
конца улицы, ул. Нартовская, ул. Нахимова, 
пер. Невский, ул. Николаева, дом Пожарной 
части-5, подстанция В-2, совхоз-1, общежитие 
Северо-Кавказского горно-металлургиче-
ского института (Государственного техноло-
гического университета), ул. Огурцова, ул. 
Пожарского, ул. Попова, пер. Продуктовый, 
ул. Ростовская – с № 17 по № 33, с № 20 по № 
44, ул. Севастопольская, ул. Стаханова, ул. 
Строительная, ул. Студенческая, ул. Тамае-
ва – с № 45 до конца улицы, с № 44 до конца 
улицы, ул. Тельмана – с № 19 по № 71, с № 
20 по № 70, ул. Л. Толстого – с № 52 до конца 
улицы, с № 57 до конца улицы, дома Управ-
ления железной дороги № 1, № 5, № 8, № 9, 
№ 11, № 12, № 12а, № 13, № 14, ул. Торговая, 
ул. Ушакова, ул. Цаликова – с № 8 до конца 
улицы, с № 13 до конца улицы, территория 
сквера «Студенческий», ул. Черноморская, 
ул. Чехова, ул. Шевченко.

Население участка составляет 23421 че-
ловек.»;

11) раздел «Судебный участок № 22» из-
ложить в следующей редакции:

«Судебный участок № 22
Границы: ул. Августовских событий, ул. 

Беслановская, ул. Бутаева – с № 1 по № 11, с 
№ 20 по № 28, ул. Ватутина – с № 61 до конца 
улицы, с № 120 до конца улицы, ул. Воробьева, 
ул. Герасимова, ул. Глинки,  ул. Грозненская, 
ул. Дзарахохова, пер. Железнодорожный, 
ул. Заводская, ул. Зортова, пер. Зубковой, 
ул. Интернациональная – с № 22 до конца 
улицы, с № 27 до конца улицы, ул. Камалова, 
ул. Карабулакская, Карцинское шоссе – не-
четные номера, ул. Кирова – с № 19 по № 29, 
пер. Кожевенный, пер. Кочубея, ул. О. Коше-
вого, ул. Красноармейская,  ул. Кулова – с 
№ 1 по № 65, с № 2 по № 64, ул. Курская, ул. 
Ломоносова, ул. Р. Люксембург, ул. Марко-
ва – с № 45 до конца улицы, с № 42 до конца 
улицы, ул. Маркуса – с № 59 до конца улицы, 
с № 38 до конца улицы, ул. В. Миллера – с № 
27 до конца улицы, с № 30 до конца улицы, 
ул. Минина – с № 1 до конца улицы, с № 2 по 
№ 16, ул. Молодежная, ул. Навагинская, ул. 
Неизвестного солдата, пер. Павловский, пер. 
Партизанский, пер. Покровский, ул. 1-я Про-
мышленная, ул. 2-я Промышленная, ул. 3-я 
Промышленная, ул. 4-я Промышленная, ул. 
5-я Промышленная, ул. 6-я Промышленная, 
ул. 7-я Промышленная, пер. Пугачева, пер. 
Рабочий, ул. Ростовская – с № 35 до конца 
улицы, с № 46 до конца улицы, ул. Серобабо-
ва, пер. Слободской, ул. Ставропольская, ул. 
Суворовская, ул. С. Таболова, ул. Тельмана 
– с № 1 по № 17 (со всеми корпусами), с № 2 по 
№ 18, ул. Л. Толстого – с № 1 по № 15, с № 2 по 
№ 26, с № 39 по № 55, ул. А. Торчинова, пер. 
Транспортный, ул. Цаликова – с № 1 по № 11, 
с № 2 по № 6, ул. Чапаева, ул. Чкалова, НЖЧ-5, 
6, ул. Щербакова – с № 25 до конца улицы, с № 
54 до конца улицы, пер. Черменский, Чермен-
ское шоссе, ул. Яшина, пос. Карца.

Население участка составляет 23504 че-
ловека.»;

12) в разделе «Судебный участок № 24»:
после слов «ул. Дзержинского – с № 9 до 

конца улицы, с № 16 до конца улицы,» до-
полнить словами «ул. Андрея Днепровского,»;

после слов «ул. Коблова,» дополнить сло-
вами «ул. Сардиона Козонова,»;

13) в разделе  «Судебный участок № 25»:
слова «в том числе Московское шоссе – с № 

1 по № 7 (со всеми корпусами), с № 2 по № 6» 
заменить словами «в том числе Московское 
шоссе – с № 1 по № 7 (со всеми корпусами), с 
№ 2 по № 4»;

после слов «территории садоводческих 
некоммерческих объединений «Дружба», 
«Надежда»,» дополнить словами «террито-
рия дачного некоммерческого товарищества 
«Дачное»,»;

14) в разделе «Судебный участок № 30»:
после слов «ул. Калоева – с № 173 по № 315, 

с  № 250 по № 398,» дополнить словами «ул. 
Мурата Кантеева,»;

после слов «Московское шоссе – участок 
от улицы Калинина до Гизельского шоссе 
(федеральная автодорога Р-217 «Кавказ» 
подъезд к г. Владикавказу от 21+050 км до 
22+240 км),» дополнить  словами «в том числе 
Московское шоссе № 6,»;

15) в разделе «Судебный участок № 29» 
слова «ул. А. Кесаева – с № 19 по № 33, с № 
18 по № 38» заменить словами «ул. А. Кесае-
ва – с № 19  по № 33 (со всеми корпусами), с 
№ 18 по № 38».

Статья 2 
Настоящий Закон вступает в силу по ис-

течении 10 дней после дня его официального 
опубликования.

Глава Республики 
Северная Осетия – Алания   С. МЕНЯЙЛО.
г. Владикавказ.
8 февраля 2023 г.
№ 1-РЗ.

ЗАКОН
РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ

О квотировании рабочих мест в Республике Северная Осетия – Алания
Настоящий Закон принят в соответствии с 

Законом Российской Федерации от 19 апреля 
1991 года № 1032-I «О занятости населения в 
Российской Федерации», федеральными за-
конами от 24 ноября 1995 года № 181-ФЗ «О 
социальной защите инвалидов в Российской 
Федерации» и от 31 июля 2020 года № 247-ФЗ 
«Об обязательных требованиях в Российской 
Федерации» в целях установления обяза-
тельных требований в области квотирования 
рабочих мест для инвалидов и несовершен-
нолетних граждан в возрасте от 14 до 18 лет 
(далее – несовершеннолетние граждане)в 
Республике Северная Осетия – Алания.

Статья 1. Установление квоты для при-
ема на работу инвалидов и несовершенно-
летних граждан

1. Квота для приема на работу (далее – кво-
та) – минимальное количество рабочих мест 
для трудоустройства инвалидов, имеющих 
рекомендации к труду в соответствии с ин-
дивидуальной программой реабилитации или 
абилитации, и несовершеннолетних граждан, 
которых работодатель обязан трудоустроить, 
включая количество рабочих мест, на кото-
рых уже работают инвалиды и несовершен-
нолетние граждане.

2. Квота устанавливается работодателям 
(физическим лицам либо юридическим лицам 
(независимо от их организационно-правовых 
форм и форм собственности), осуществляю-
щим деятельность на территории Республики 
Северная Осетия – Алания (далее – работо-
датели), в следующих размерах:

1) работодателям, у которых численность 
работников составляет от 35 до 100 человек 
включительно, – в размере трех процентов 
от среднесписочной численности работников 
для инвалидов и двух процентов от средне-
списочной численности работников для несо-
вершеннолетних граждан;

2) работодателям, у которых численность 
работников превышает 100 человек, – в раз-
мере двух процентов от среднесписочной 
численности работников для инвалидов и 
двух процентов от среднесписочной числен-
ности работников для несовершеннолетних 
граждан.

3. Численность работников для целей 
исчисления квоты для приема на работу 
инвалидов и несовершеннолетних граждан 
определяется исходя из среднесписочной 
численности работников без учета работни-
ков филиалов и представительств работо-
дателя, расположенных в других субъектах 
Российской Федерации.

4. При исчислении квоты для приема на 
работу инвалидов в среднесписочную числен-
ность работников не включаются работники, 
условия труда на рабочих местах которых от-
несены к вредным и (или) опасным условиям 
труда по результатам специальной оценки 
условий труда.

При исчислении квоты для приема на ра-
боту несовершеннолетних граждан в средне-
списочную численность работников не вклю-

чаются работники, занятые на работах, где в 
соответствии с трудовым законодательством 
запрещается применение труда несовершен-
нолетних граждан.

Статья 2. Выполнение работодателями 
квоты

В рамках исполнения обязанности по тру-
доустройству инвалидов и несовершеннолет-
них граждан работодатель самостоятельно 
исчисляет квоту в соответствии с положе-
ниями федерального законодательства и 
настоящего Закона.

Статья 3. Представление работодателя-
ми информации, необходимой для органи-
зации занятости инвалидов и несовершен-
нолетних граждан

1. Работодатели обязаны ежемесячно до 
10-го числа месяца, следующего за отчетным, 
представлять органам службы занятости:

1)  сведения о применении в отношении 
данного работодателя процедур о несосто-
ятельности (банкротстве), а также инфор-
мацию, необходимую для осуществления 
деятельности по профессиональной реаби-
литации и содействию занятости инвалидов;

2) информацию о наличии свободных рабо-
чих мест и вакантных должностей, созданных 
или выделенных рабочих местах для трудоу-
стройства инвалидов в соответствии с уста-
новленной квотой для приема на работу ин-
валидов, включая информацию о локальных 
нормативных актах, содержащих сведения о 
данных рабочих местах, выполнении квоты 
для приема на работу инвалидов;

3) информацию о наличии свободных рабо-
чих мест и вакантных должностей, созданных 
или выделенных рабочих местах для трудо-
устройства несовершеннолетних граждан 
в соответствии с установленной квотой 
для приема на работу несовершеннолетних 
граждан, включая информацию о локальных 
нормативных актах, содержащих сведения о 
данных рабочих местах, выполнении квоты 
для приема на работу несовершеннолетних 
граждан.

2.  Порядок представления работодателя-
ми информации, предусмотренной настоящей 
статьей, устанавливается федеральным 
законодательством и законодательством 
Республики Северная Осетия – Алания.

Статья 4. Оценка соблюдения обязатель-
ных требований в области квотирования 
рабочих мест для инвалидов

1. Оценка соблюдения обязательных тре-
бований в области квотирования рабочих 
мест для инвалидов, установленных нор-
мативными правовыми актами Российской 
Федерации и настоящим Законом (далее – 
обязательные требования), осуществляется 
в рамках регионального государственного 
контроля (надзора) за приемом на работу 
инвалидов в пределах установленной квоты. 

2. Региональный государственный кон-
троль (надзор) за приемом на работу ин-
валидов в пределах установленной квоты 
осуществляется уполномоченным органом 

исполнительной власти Республики Север-
ная Осетия – Алания в соответствии с по-
ложением, утверждаемым Правительством 
Республики Северная Осетия – Алания.

Статья 5. Признание утратившими силу 
отдельных законодательных актов (по-
ложений законодательных актов) Респу-
блики Северная Осетия – Алания

Со дня вступления в силу настоящего За-
кона признать утратившими силу:

1) Закон Республики Северная Осетия 
– Алания от 17 июня 2008 года № 28-РЗ «О 
квотировании рабочих мест в Республике Се-
верная Осетия – Алания» (газета «Северная 
Осетия», 2008, 24 июля);

2) Закон Республики Северная Осетия – 
Алания от 13 мая 2014 года № 12-РЗ «О внесе-
нии изменения в статью 4 Закона Республики 
Северная Осетия – Алания «О квотировании 
рабочих мест в Республике Северная Осетия 
– Алания» (газета «Северная Осетия», 2014, 
28 мая);

3) статью 10 Закона Республики Северная 
Осетия – Алания от 11 ноября 2015 года № 
39-РЗ «О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Республики Северная 
Осетия – Алания по вопросам социальной 
защиты инвалидов в связи с ратификацией 
Конвенции о правах инвалидов» (газета «Се-
верная Осетия», 2015, 9 декабря);

4) Закон Республики Северная Осетия 
– Алания от 14 июня 2016 года № 31-РЗ «О 
внесении изменений в Закон Республики 
Северная Осетия – Алания «О квотировании 
рабочих мест в Республике Северная Осетия 
– Алания» (газета «Северная Осетия», 2016, 
14 июля);

5) Закон Республики Северная Осетия – 
Алания от 2 декабря 2019 года № 71-РЗ «О 
внесении изменений в Закон Республики 
Северная Осетия – Алания «О квотировании 
рабочих мест в Республике Северная Осетия 
– Алания» (газета «Северная Осетия», 2019, 
19 декабря);

6) статью 1 Закона Республики Северная 
Осетия – Алания от 15 ноября 2021 года № 
87-РЗ «О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Республики Северная 
Осетия – Алания» (газета «Северная Осе-
тия», 2022, 26 января);

7) Закон Республики Северная Осетия – 
Алания от 2 июня 2022 года № 30-РЗ «О внесе-
нии изменений в статью 8 Закона Республики 
Северная Осетия – Алания «О квотировании 
рабочих мест в Республике Северная Осетия 
– Алания» (газета «Северная Осетия», 2022, 
21 июля).

Статья 6. Вступление в силу настоящего 
Закона

1. Настоящий Закон вступает в силу по 
истечении десяти дней после дня его офици-
ального опубликования.

2. Положения статьи 2 настоящего Закона 
в части квотирования рабочих мест для ин-
валидов действуют до 1 сентября 2028 года.

Глава Республики 
Северная Осетия – Алания   С. МЕНЯЙЛО.
г. Владикавказ.
8 февраля 2023 г.
№ 2-РЗ.

ВНИМАНИЕ!
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 

г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» квалифи-
кационная коллегия судей Республики Северная Осетия – Алания 
объявляет об открытии вакантных должностей:

   СУДЬИ АЛАГИРСКОГО РАЙОННОГО СУДА РЕСПУБЛИКИ 
СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ, 

   МИРОВОГО СУДЬИ СУДЕБНОГО УЧАСТКА № 23 СОВЕТ-
СКОГО СУДЕБНОГО РАЙОНА Г. ВЛАДИКАВКАЗА РЕСПУБЛИКИ 
СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ.

Заявление и документы, указанные в п. 6 ст. 5 Закона Российской 
Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации», принимаются по рабочим дням с 10 до 18 часов 
по адресу: 362040, г. Владикавказ, пр. Мира, 1, тел. для справок 
(8672) 40-31-36.

Последний день приема документов – 21 апреля 2023 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 

рассмотрению не принимаются. 
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РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 10 января 2023 года 
публикует информационно-рекламные сообщения и объявления о деятельности 
промышленных, транспортных, сельскохозяйственных, строительных, торговых 
организаций, предприятий различных форм собственности, учебных и культурно-

зрелищных заведений по расценкам 2017 года.
Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

УВАЖАЕМЫЕ ПЕДАГОГИ!
ЧАСТНАЯ ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ШКОЛА
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ УЧИТЕЛЕЙ:
начальных классов; русского языка и литературы; 

математики; химии (0,5 ст.); географии (0,5 ст.); истории и общество-
знания (0,5 ст.); информатики (0,5 ст.); воспитателей в 5–9 классы.

Работа 5 дней в неделю, полный социальный пакет, хорошие коллектив и 
условия труда. Приветствуем работу пенсионеров, отставников, молодых 
специалистов.

Обр.: г. Владикавказ, ул. Бр. Темировых, 72, тел.: 25-42-16, 25-42-31, 
8-918-820-95-55.

В СВЯЗИ С РАСШИРЕНИЕМ 
ТОРГОВЫХ ПЛОЩАДЕЙ 

В КОМПАНИИ «СТРОЙДВОР» 
ОТКРЫТ НАБОР ПЕРСОНАЛА

В а к а н т н ы е  д о л ж н о с т и : 
заведующий складом, логи-
сты, менеджеры по продажам 
строительных материалов, 
кассиры, водители, грузчики.

Заработная плата высокая, 
размер определяется по итогам 
собеседования.

Обр. по тел. 91-20-21.

ÑÏÊ «Ð-ÃÀÐÄÅÍ»
(ДИГОРСКИЙ РАЙОН)
реализует реализует 

  ÑÀÆÅÍÖÛ ÌÀËÈÍÛ 
СОВРЕМЕННЫХ 
РЕМОНТАНТНЫХ СОРТОВ.
Сортность гарантируем.
Тел. 8-918-726-24-90.

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

от 580 рублей с человека.

т. 99-72-99.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ÌÀÃÀÇÈÍ

«ÐÈÒÓÀËÜÍÛÅ 
ÓÑËÓÃÈ»

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
  ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ ÓÑËÓÃ

(â ò.÷. áàëüçàìèðîâàíèå è êàòàôàëê)

  ÏÐÈÅÌËÅÌÛÅ ÖÅÍÛ
Адрес: ул. Б. Лакути, 65 

(по трассе, р-н маг. «Киммери»),
тел. 8-928-068-66-91.

ÎÐÃÀÍÈÇÀÖÈß
закупает

ЛОМ ЧЕРНЫХ И ЦВЕТНЫХ 
МЕТАЛЛОВ У НАСЕЛЕНИЯ. 
ДОРОГО.
ДЕМОНТАЖ И САМОВЫВОЗ. 
Тел. 8-918-827-83-01.

СПРАВКА
о наличии о наличии 

медикаментовмедикаментов
в сети аптекв сети аптек

«Союз»«Союз»

ÒÅË.: 53-10-39,
ñ 9 äî 23 ÷àñîâ.
Перед употреблением 
медикаментов внимательно 
ознакомьтесь с инструкцией.

53-92-53, ñ 9 äî 23.

СДАЮТСЯ 
ПОМЕЩЕНИЯ С РЕМОНТОМ ПОД 

ЛЮБОЙ ВИД ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
на ул. Бородинской 

пл. 30, 25 и 12,5 кв. м.
ТЕЛ. 53-14-07.

ÏÐÈ ÎÏËÀÒÅ ÃÀÇÀ ÌÎÆÍÎ ÑÝÊÎÍÎÌÈÒÜ
– Как это возможно? –  спросите вы. 

«ГАЗПРОМ МЕЖРЕГИОНГАЗ ВЛАДИКАВКАЗ» предлагает:
•  оплатить газ без комиссии (через Личный кабинет https://

мойгаз.смородина.онлайн на сайте www.rgk-rso.ru, в мобильных 
приложениях «Мой газ» или «PayGas» (доступно в PlayМаркет) 
или «Газ онлайн» (в  App Store);

•  в Личном кабинете можно также передавать показания 
счетчика газа, просматривать историю начислений и платить по 
нескольким лицевым счетам независимо от места нахождения 
абонента;

•  оплатить газ без комиссии в кассах поставщика газа в тер-
риториальных участках; 

•  вернуть часть средств, приняв участие в Акции «Кешбэк» 
за оплату коммунальных услуг картой «Мир» (подробная ин-
формация об акции размещена на сайте на https://privetmir.ru/
promo/ghkh/keshbek-za-oplatu-uslug-kompaniy-gruppy-gazprom-
mezhregiongaz-kartoy-mir/); 

•  контролировать сроки поверки прибора учета газа, уточнить 
можно в колл-центре по телефону  8-800-550-00-04. Звонок 
бесплатный.

ÑÅÂÅÐÎ-ÎÑÅÒÈÍÑÊÈÉ ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÛÉ 
ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ èì. Â. ÒÕÀÏÑÀÅÂÀ

Билеты продаются онлайн и в кассе театра. Также посетить театр можно по Пуш-
кинской карте. Справки по тел. 55-14-68. Зал оснащен аппаратурой для синхронного 
перевода. Принимаются коллективные заявки.

(12+)

25–26 марта  ПРЕМЬЕРА спектакля   И. Арнигона

«ЧЕЛЕ» 
Начало в 18 часов

Режиссер-постановщик – народный артист РСО–А 
Александр БИТАРОВ.
Художник-постановщик – А. ДЗИОВ.
Художник по костюмам – Л. ГАБАРАТИ.
Хореограф – заслуженный работник культуры РСО–А, заслужен-
ный артист РСО–А Л. ДЗУГУТОВА.
Композитор – заслуженный артист Республики Южная Осетия 
М. ПЛИЕВ.
Музыкальное оформление – О. ХОДОВ.

Принимаются заявки на индивидуальные и коллективные посещения. 
Тел. для справок: касса – 54-81-25, администраторы – 53-24-75, 53-76-81.

ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÐÓÑÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ им. Е. ВАХТАНГОВА
МАРТ 2023 г.   (152-й сезон)

(16+)

(16+)

(16+)

25 марта   Г. Горин

 «КИН IV»
Трагикомедия в 2-х действиях  Начало в 18 часов

26 марта                   ПРЕМЬЕРА                            Ф. Г. Лорка

«ДОМ БЕРНАРДЫ АЛЬБЫ»
Драма в 2-х действиях    Начало в 18 часов

28 марта                  МАЛАЯ СЦЕНА                       Ж. Гальсеран

 «МЕТОД ГРЁНХОЛЬМА»
Пьеса без антракта    Начало в 18 часов

ÃÓÏ «Ðåñïóáëèêàíñêîå ïðåäïðèÿòèå 
âîäîñíàáæåíèÿ è âîäîîòâåäåíèÿ» ðàçúÿñíÿåò 
ïîðÿäîê îïëàòû çà õîëîäíîå âîäîñíàáæåíèå:
В ближайшие дни все потребители получат счета за холодное 

водоснабжение за февраль 2023 года в составе Единого пла-
тежного документа. 

Чтобы начисления за холодное водоснабжение производи-
лись корректно, каждому абоненту необходимо сообщить 
прежний номер лицевого счета  специалистам ГУП «РПВВ» 
и передать предприятию актуальные значения водомеров. 
Для этого можно обратиться в центр обслуживания абонентов 
на ул. Шегрена, 74 или предоставить доступ к водомерам для 
контролеров ГУП «РПВВ». 

Консультацию можно получить по телефонам: 53-93-15, 
30-30-98,30-30-97.

Внимание! Для произведения корректных начислений  необ-
ходимо предоставить: 

– паспорта прибора учета воды (или результаты поверки 
водомера);

– последнюю квитанцию об оплате за холодное водоснаб-
жение;

– выписку из ЕГРН. 
Только в случае предоставления документов начисления за 

холодное водоснабжение будут производиться по показаниям 
водомеров. Во всех иных случаях платить за холодную воду по-
требителю придется  по нормативу. 

Тариф по холодному водоснабжению для физических лиц не 
изменился и сегодня составляет  19,32 руб.

Дополнительно сообщаем, что для удобства физических и 
юридических лиц в ближайшее время будет открыт офис, на-
ходящийся в оживленном и легкодоступном месте по адресу: 
г. Владикавказ, ул. Пушкинская, 45, где можно будет как 
произвести оплату, так и получить консультацию специалистов.

Также оплату можно произвести в любом офисе ООО «Теле-
ком Плюс», во всех каналах Сбербанка (мобильное приложение, 
банкоматы, окна офисов).

КИНО   В Северной Осетии завершились съемки российского художественного фильма «Командир»

Камера, мотор! Год 1988-й
Кинокартина основана на реальных событиях, связанных с операцией «Гром».

Юлия ДАРЧИЕВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Фильм повествует о жизни и 
службе Героя Советского Сою-
за, генерала, командира группы 
«А», легенды спецназа Геннадия 
Зайцева. Именно с его назначе-
нием на эту должность она стала 
известной во всем мире группой 
«Альфа».

В Северной Осетии проходили 
съемки эпизодов, воссоздающих 
события 1988 года, когда 1 дека-
бря члены местной автобусной 
бригады автопредприятия № 1 
взяли в заложники учеников 4 «Г» 
класса школы № 42, учительницу 
и водителя автобуса. Благодаря 
руководству операцией по их ос-
вобождению Геннадия Зайцева 
удалось избежать жертв. К слову, 
данную операцию генерал считает 
одной из самых значимых для него.

Режиссером «Командира» явля-
ется Александр Гурьянов. 

Главную роль в картине испол-
няет Кирилл Зайцев – актер Мо-

сковского губернского театра, 
знакомый россиянам по ролям в 
таких фильмах и сериалах, как 
«Движение вверх», «Троцкий», 
«Серебряные коньки», «Союз 
спасения», «Коп», «Гоголь», «По-
следний богатырь», «Художник». 
При подготовке к роли командира 
«Альфы» артист общался с самим 

Геннадием Зайцевым, который 
руководил антитеррористической 
группой «А» («Альфа») больше 10 
лет. Сейчас Геннадию Николаеви-
чу 88 лет. Актер Артем Ткаченко, 
известный по фильмам «Мечено-
сец», «Красная королева», «Го-

голь. Начало», играет в фильме 
одного из преступников.

В 1988 году, когда в Орджони-
кидзе (ныне Владикавказ) терро-
ристы захватили автобус с детьми, 
вел переговоры на месте с терро-
ристами и руководил операцией 
по освобождению детей генерал 
милиции, на тот момент замести-

тель главы МВД Северной Осетии 
Таймураз Батагов. Его образ ре-
жиссер картины доверил нашему 
земляку, заслуженному артисту 
РСО–А Сослану Фидарову. 

В остальных ролях – Сергей Ма-
ховиков, Валерий Баринов, Бо-
рис Каморзин, Владимир Ильин, 
Нелли Пшенная, Вадим Андреев, 
Данил Стеклов, Василий Неве-
ров, Валерий Афанасьев, Алек-
сандра Никифорова и другие. 

Съемки фильма во Владикавка-
зе проходили на трех площадках. В 
первый день − на площади Свобо-
ды. Затем – в одном из ангаров на 
Гизельском шоссе. Здесь снимали 
переговоры по рации с Таймуразом 
Батаговым. «Мы очень довольны 
работой актеров. У нас задейство-
ваны как профессиональные, так 
и непрофессиональные артисты. 
Примечательно то, что школьни-
ков играют дети тогдашних за-
ложников», – отметил Александр 
Гурьянов. 

Водитель автобуса, которого 
играет Казбек Цомаев, был свиде-
телем тех событий, но не во Влади-
кавказе, а в Минеральных Водах. 
«2 декабря 1988 года я уходил в 
армию. На взлетной полосе аэро-
порта размещался тренировочный 

лагерь. Меня вместе с другими 
солдатами выставили в качестве 
охраны на время проведения опе-
рации по освобождению заложни-
ков. Мы стояли и наблюдали, как 
преступники отпускают детей. Я 
запомнил девочку, которая, выйдя 
из автобуса, прыгала от радости. 
Так совпало, что меня съемочная 
группа нашла как коллекционера 
ретроавтомобилей. Они узнали, 
что я был свидетелем этого про-
исшествия, и пригласили на роль 
водителя автобуса», − рассказал 
Казбек. 

В предпоследний день снимали 
возле Дома печати. Здесь развер-
нулась сцена, в ней ученики после 
экскурсии в типографию садятся в 
автобус, якобы присланный руко-
водством школы, и который впо-
следствии захватили преступники. 
Стоит отметить, что реально собы-
тия происходили на ул. Тельмана, 
где расположена книжная типо-
графия им. Гассиева, куда ребят 
из четвертого класса школы №42 
привели на экскурсию. «Воссозда-
вать события тех лет нам помогают 
ретроавтомобили, костюмы, рек-
визит. У нас работают настоящие 
профессионалы», − резюмировал 
Александр Гурьянов. 

ТУРНИР    Во Дворце спорта «Манеж» проходят всероссийские соревнования по 
художественной гимнастике

КРАСИВОЙ ПОСТУПЬЮ – К ОЛИМПУ
Зрительские трибуны подчас не уступают сцене.  Волнение нарастает, ведь на трибунах 
собрались не обыватели и зеваки: пришли поболеть за своих детей родители, оказать 
поддержку и пожелать удачи друзья, знакомые, даже учителя. Окруженные сотнями 
глаз гимнастки понимают, что теперь разминка – уже не просто часть подготовки 
к выступлению, а само выступление, не менее ответственное и важное, чем то, к 
которому они готовятся. 

Вадим МОРОЗОВ.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Точно так же происходило 20 марта 
во Владикавказском дворце спор-
та «Манеж». Здесь стартовали все-
российские соревнования по худо-
жественной гимнастике «Ступень к 
олимпу». 

На церемонии открытия выступили 
министр физической культуры и спор-
та Сослан Кочиев, президент Феде-
рации художественной гимнастики 
РСО–А Лариса Хабицова и главный 
судья соревнований Ирина Золо-
тарева. В своем обращении Сослан 
Кочиев не только поприветствовал 
юных спортсменок, но и отметил из 
года в год возрастающее число регио-
нов, принимающих участие в турнире. 
«Юным грациям хочу пожелать краси-
вых выступлений и роста спортивного 
мастерства, а всем присутствующим 
– благополучия, счастья и долгих лет 
жизни!» – сказал министр. 

Лариса Хабицова пожелала гимнаст-
кам продемонстрировать накоплен-
ные с годами усердных тренировок 
навыки и мастерство: «Желаю вам 
получить удовольствие от этих со-
ревнований и показать все то, чего вы 
достигли. Каждое ваше выступление 
– это маленький спектакль, волшебная 
сказка. Надеюсь на ваши успехи, пусть 
победит сильнейший. Остается объ-
явить эти соревнования открытыми!»

Далее настроил всех присутство-
вавших на спортивный лад и солист 
государственного хора «Алания» Вла-
димир Качмазов.

Турнир собрал более 600 гимнасток 
из Москвы, Волгограда, Краснодарско-
го края, Оренбурга, Крыма, Донецка, 
Мордовии, регионов СКФО, Южной 
Осетии и т.д. Они покажут свое ма-

стерство в групповых упражнениях и 
индивидуальной программе. 

В состязаниях принимают участие 
гимнастки 14 лет и старше (программа 
мастеров спорта), 12–14 (программа 
кандидатов в мастера спорта), 10–11 
(программа I спортивного разряда), а 
также спортсменки 7–9 лет. Выступать 
они будут не только в индивидуальной 
программе, но и в групповых упражне-
ниях. По программе мастеров спорта 
гимнастки проявят свое мастерство в 
упражнениях с обручем, а также с лен-
той и мячом. По программе кандидатов 
в мастера спорта и I спортивного раз-
ряда спортсменки будут соревновать-

ся в упражнениях с мячом и скакалкой.
Гимнастки II и IIII разрядов выступят 

с упражнением без предмета и одним 
предметом на выбор. Спортсменки I 
юношеского разряда покажут упраж-
нение без предмета. В индивидуаль-
ной программе мастера спорта и кан-
дидаты в мастера спорта выступят с 
обручем, мячом, булавами и лентой. 

По программе I и II разрядов девуш-
ки продемонстрируют упражнение 
без предмета и с тремя на выбор, а по 
программе III разряда – без предметов 
и с двумя на выбор.

Будем ждать результатов. Соревно-
вания завершатся 23 марта.

ÂÍÈÌÀÍÈÞ ÑÀÄÎÂÎÄÎÂ 
ÑÍÒ «ÈÐ»!

26 марта, в 12 часов, около 
родника состоится собрание са-
доводов с участка 800 до 1450.

ПОВЕСТКА ДНЯ:
1) Выборы председателя и 

членов правления.
При себе иметь паспорт и до-

кументы на участок.
ТЕЛ. 8-988-833-25-55.

 Коллектив ГБУ «ЦДП во Вла-
дикавказе» выражает глубокое 
соболезнование заместителю 
директора ГБУ «КЦСОН Про-
мышленного района» А. Б. Ци-
риховой по поводу гибели сына, 
участника специальной военной 
операции  

УРТАЕВА
Виталия Татаркановича.

Коллектив ГБУ «Комплексный 
центр социального обслужи-
вания населения Затеречного 
района г. Владикавказа» выра-
жает глубокое соболезнование 
заместителю директора ГБУ 
«Комплексный центр социаль-
ного обслуживания населения 
Промышленного района г. Вла-
дикавказа» А. Б. Цириховой по 
поводу гибели сына, участника 
СВО  

УРТАЕВА
Виталия Татаркановича.

Администрация местного са-
моуправления  выражает глубо-
кое соболезнование сотруднику 
Управления по взаимодействию 
с правоохранительными орга-
нами АМС г. Владикавказа Р. 
А. Багаеву по поводу кончины 
матери 

ДЗГОЕВОЙ 
Заремы Солтановны.

Коллектив сотрудников 
ФГБОУ ВО «СОГМА» Минздра-
ва России выражает глубокое 
соболезнование заведующей 
кафедрой детских болезней 
№ 2 К. М. Дзилиховой по поводу 
кончины матери 

ДЗИЛИХОВОЙ
Ирины Николаевны.

Коллектив Владикавказского 
колледжа искусств имени Вале-
рия Гергиева выражает глубо-
кое соболезнование преподава-
телю Т. Ш. Хугаевой по поводу 
кончины матери 

ХУГАЕВОЙ
Жени Дианозовны.

Гражданская панихида состо-
ится 22 марта, в 13 часов, по 
адресу: пос. Южный, ул. Заго-
родная, 3. 

Коллектив Владикавказского 
многопрофильного техникума 
имени Георгия Калоева выра-
жает глубокое соболезнование 
сотруднице О. С. Харебовой по 
поводу кончины матери  

СОКОЛОВОЙ
Ларисы Алексеевны.

Коллективы Комитета цифро-
вого развития РСО–А и ГУПа 
«Центр информационных техно-
логий» выражают глубокое со-
болезнование  главному бухгал-
теру ГУПа  Евгении Гогичаевой 
по поводу кончины мужа

ГОГИЧАЕВА
Вахтанга Степановича.

Гражданская панихида состо-
ится 22 марта по адресу: ул. 
Ген. Дзусова, 30/2. 

Семья Ка-
саевых еще раз 
выражает ис-
креннюю благо-
дарность всем, 
кто разделил с 
ней горечь утра-
ты 

КАСАЕВА Вальтера 
(Хаджимурата) Лазровича, 

и сообщает, что годовые по-
минки со дня его кончины со-
стоятся 25 марта по адресу: ул. 
Ген. Дзусова, 26. 

Родные и близ-
кие, фамильные 
советы Казбеко-
вых и Савлаевых 
искренне благо-
дарят всех, кто 
разделил с ними 
горечь утраты ма-
тери, бабушки
 КАЗБЕКОВОЙ-САВЛАЕВОЙ 

Галины Харитоновны, 
и сообщают, что годовщина со 

дня ее кончины состоится 24 
марта по адресу:  г. Алагир, ул. 
Советов, 40. 
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